
Дмитрий Стешин - о том, что происходит 
на линии соприкосновения

  19:00, суббота

Взгляд  
с передовой

Продолжение  
на стр. 13 ‣

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Эксперты  
не исключают, 
что НЛО посланы 
к нам внеземными 
цивилизациями.

«Существует вероятность то-
го, что внеземные корабли-матки 
и зонды меньшего размера могут 
посещать планеты Солнечной си-
стемы», - отметил Шон Киркпа-
трик - главный уфолог Пентаго-
на, как его называют. 

В Пентагоне 
рассказали 
о базе 
инопланетян 
в Солнечной 
системе

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Слесарь  Слесарь  
на миллиардна миллиард

 
Работяга  

из Нижнего  
Новгорода 

 выиграл в лотерею 
сумму с девятью  

нулями. На что 
 он потратит эти 

деньги?
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

По итогам двух месяцев 2023 года по-
меняли хозяев более 804 тысяч бэушных 
автомобилей - это на 12,5% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года, 
сообщает агентство «Автостат». Пример-
но три четверти из них - иномарки (око-
ло 600 тысяч авто). Причем за первые 
два месяца года в страну было ввезено 
66,6 тысячи подержанных легковушек, то 
есть чуть больше 10% от всех продавае-

мых иномарок. Но это в 2,8 раза больше, 
чем в январе - феврале прошлого года. 

Безоговорочный лидер по поставкам 
таких машин - Япония (см. «Конкретно»). 

- Поток машин из Японии высок, по-
скольку в этой стране стараются избав-
ляться от старых машин, чтобы не платить 
высокий транспортный налог, - пояснил 
вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин. 

Будет фейк - будет и срок
Игорь ЯКУНИН

За дискредитацию 
участников СВО 
виновных накажут 
еще жестче.

Госдума приняла поправ-
ки, увеличивающие наказа-
ние за дискредитацию ис-
пользования Вооруженных 
сил России (а теперь еще и 
добровольцев) за рубежом. 
Раньше максимальный срок 
лишения свободы за это 
был 5 лет, а вырастет до 7. 

А фейки об участниках 
спецоперации могут вылить-
ся в 15 лет колонии.

Приняты поправки и в 
КоАП  - о штрафах за дис-
кредитацию добровольцев 
(если нарушение не дотя-
гивает до уголовного). Для 
граждан штраф - от 30 до 
50 тысяч рублей. Для долж-
ностных лиц - от 100 до 200 
тысяч. Для юрлиц - от 300 
до 500 тысяч.

- Наши воины точно 
должны быть информаци-
онно защищены. Напри-
мер, от такого бреда, что 
«пришли русские солдаты, 
украли унитаз, изнасило-
вали бабушку и дедушку и 
стащили ложки», - проком-
ментировал «КП» Виталий 

Милонов, который сам от-
правился добровольцем в 
зону СВО.

А вот мнение депутата 
и олимпийской чемпионки 
Светланы Журовой:

- Станет ли меньше пу-
бликаций, которые порочат 
участников СВО, зависит 
от того, где авторы таких 
публикаций находятся. Для 
тех, кто за рубежом, ско-
рее всего, нет. А для тех, 
кто в России, - да. Это все 
же больше предупреждаю-
щая мера. Чтобы заставить 
проверять любую инфор-
мацию, прежде чем разме-
щать даже в соцсетях. 

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

КОНКРЕТНО

Топ-5 стран, откуда к нам 
везут бэушные иномарки

%

Тыс.
руб.

Средняя цена авто 
с пробегом 

Данные за февраль 2023 г.

2019 2020 2021 2022 2023

*Данные за январь 2023 г.

Источник: «Автостат».

490 540
670 890 970*

• Япония  52
• Армения  14,1
• Белоруссия  13,4
• Корея  7,9
• Германия  4,1
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машинки?  
С Хоккайдо, 
вестимо!

Крым наш  Крым наш  
уже 9 лет!уже 9 лет!
Что за это время  Что за это время  
изменилось для жителей изменилось для жителей 
полуостроваполуострова
Читайте на стр. 6 ‣

7 189 000

№ 19 (27467) 2023 год
Пятница
17 марта



2

ОБЩЕСТВО
Россияне рассказали, 
что, по их мнению, 
может сделать 
профессию учителя 
более престижной

ЗВЕЗДЫ
Сергея Полунина 
напугали мистические 
совпадения 
при подготовке к балету 
«Мастер и Маргарита»

ПСИХОЛОГИЯ
Всего один звонок другу 
и вы станете счастливее. 
Но есть важные 
условия, без которых 
ничего не выйдет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.03.2023 

10-летнего Федю из Брянской области, ко-
торый, рискуя собственной жизнью, утром 
2 марта защитил подруг-школьниц во время 
атаки украинских диверсантов на село Любе-
чане, выписали из больницы. Десятки людей 
- родные, юнармейцы, волонтеры и просто 
неравнодушные жители - приветствовали его 
плакатами: «Федя - ты наш герой!». Из больни-
цы Федора встречал и губернатор Александр 
Богомаз, отметивший, что мальчик, получив 
выстрел в грудь, держался как настоящий бо-
ец и быстро встал на ноги после серьезного 
ранения. Кстати, сразу после выписки Федор 
(на фото он в красной куртке) с мамой поеха-
ли в новый дом - это подарок семье от главы 
региона за проявленные мужество и героизм. 
Теперь главное для юного героя - полностью 
восстановиться после операции.

Картина дня:  

 ■ ФОТО ДНЯ

Иван ПАНКИН, 
Виктор МАТРОСОВ

Представитель 
МИД России дала 
оценку последним 
событиям в Грузии.

Официальный представитель Ми-
нистерства иностранных дел Мария 
Захарова дала интервью ведущему 
Радио «Комсомольская правда» Ива-
ну Панкину. Приводим основные за-
явления. 

- Протесты в Грузии - это происки 
Запада или инициатива снизу?

- Всегда в любой стране можно най-
ти массу проблемных вопросов. Это 
абсолютно нормальное, естественное 
состояние жизни. Можно сравнить с 
кардиограммой, когда она идет резко 
вниз, резко вверх, значит, человек 
жив. А вот когда идет ровная прямая, 
то уже не очень. 

Но есть нюанс. Мы видим, как 
постсоветское пространство стало 
полем для экспериментов западни-
ков. Англосаксонский дуэт - это Ва-
шингтон и Лондон, которые науськи-
вают своих сателлитов и делают это 
с простой целью - создание ореола 
нестабильности по периметру рос-
сийских границ.

Их интересует наша страна, интере-
сует давно. У нас очень богатая стра-
на. Она богата природными ресурса-
ми. Здесь есть все, что необходимо им 
для развития. Мы готовы делиться на 
взаимовыгодных условиях. Но вот это 
как раз и не устраивает. Они хотят все, 
сразу, бесплатно. А лучше - чтобы 
им еще и были обязаны, морально 
или материально. Вот для того, чтобы 
продавить свои условия, они вмеши-
ваются во внутренние дела соседних с 
нами стран, с которыми мы развиваем 
дружественные отношения.

- Есть ли единство в рядах НАТО?
- Нет, это не единство. Это круговая 

порука. Это когда для того, чтобы за-
мазать всех, совершающий какое-то 
преступное действие вовлекает всех, 
даже несмотря на то, что это ни на 
что не влияет. В то же время  мы ви-
дим колоссальные общественные 
протесты на Западе, попытки наро-
да достучаться до властей хотя бы та- 

ким образом. На мой взгляд, ситуация 
на коллективном Западе накаляется с 
каждым днем.

- На днях представитель Британии 
в ООН Фергус Экерсли на заседании 
Совбеза внезапно перешел на русский 
язык, таким образом он хотел пока-
зать отсутствие русофобии в стране и 
уважение к российской культуре. Это 
хороший сигнал?

- Я вас умоляю! Надо помнить 
историю. «Русский Иван, сдавай-
ся!» - писали нацисты и фашисты на 
листовках, которые разбрасывали на 
территории нашей страны с самоле-
тов. Это был русский язык. А сколько 
было брошюр, журналов, листовок. 
Целые бригады были. Это была часть 
этой работы в министерстве пропа-
ганды Геббельса - психологическое 
воздействие на языках населения. 
Ведь не все листовки, которые пи-
сались на русском языке, в те годы 
начинались со слов угрозы. Многие 
из них начинались со слов любви, 
признания и намерения освободить 
от гнета, например, коммунистов. 

Там так и писалось: русский Иван, 
мы пришли вас освободить. И дальше 
шла аргументация. Мало того, и убеж-
дали, не запугивая, а убеждали пряни-
ками. Это исторический факт. Поэто-
му все эти уловки мы хорошо знаем.

Давайте будем реалистами. Я знаю, 
почему они так делают. Они очень 
неплохо нас чувствуют, они знают, 
что мы слишком открытые. Почему? 
Потому что не так много приходили 
к нам с миром. Нас постоянно пыта-
лись завоевать, подчинить.

Я часто об этом думаю, почему мы 
гостям зарубежным всегда ставили 
все самое лучшее. Самим особо, мо-
жет быть, и нечем себя удивить. Если 
это иностранец, так ему - к соседу по-
бежишь, лучшее на стол поставишь. 
А все потому, что любое проявление 
дружбы, миролюбия в нашей стране 
ценится на высшем уровне.
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Мария 
Захарова 

в студии Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказала 

о богатстве русской 
земли и открытости 

российского 
народа.
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Мария ЗАХАРОВА - на Радио «Комсомольская правда»:

Англосаксы хотят создать 
нестабильность по всему 
периметру России

Полную версию 
интервью 
читайте 
на сайте KP.RU

Путин призвал 
рационально 
тратить деньги 
на оборону
Олег АДАМОВИЧ

А прокурорам напомнил 
о защите прав участников 
спецоперации.

Владимир Путин приехал в Ген-
прокуратуру на расширенную кол-
легию ведомства.

- После вмешательства проку-
роров были восстановлены пра-
ва 1,1 миллиона человек, которые 
столкнулись с несправедливостью, 
с ущемлением своих законных 
прав, - сразу подвел итоги годовой 
работы Генпрокуратуры президент.

А дальше он перечислил проку-
рорам задачи на 2023-й.

ПОМОГАТЬ УЧАСТНИКАМ СВО
- Прошу разбираться в каждом 

конкретном проблемном случае 
отдельно, незамедлительно реа-
гировать на обращения и жалобы, 
если такие поступают, - поручил 
глава страны.

Путин отметил, что солдаты во-
время должны получать и соци-
альную помощь, и реабилитацию, 
и причитающиеся деньги.

ОСВАИВАТЬСЯ НА НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ

В 4 новых регионах страны на-
до строить прокурорскую систему. 
Опытных, решительных сотрудни-
ков отправлять туда для обучения 
местных правоохранителей.

- Но обязательно нужно опирать-
ся на местные кадры, на людей, 
которые делом доказали и свою 
принципиальность, и професси-
онализм, и преданность нашему 
общему Отечеству, - подчеркнул 
президент.

КОНТРОЛИРОВАТЬ ОПК
Путин заявил, что прокуратуре 

надо следить за законностью в ра-
боте оборонки.

-  Мы выделяем ресурсы в до-
статочном объеме, но их должны 
тратить рационально и в строгом 
соответствии с законом, - сказал 
глава государства. 

БИЗНЕС, ПЕНСИИ, ЖИЛЬЕ
Путин перечислил еще несколько 

тем, которые прокуроры должны 
держать под жестким контролем. 
Вот они:

✓ Следить за выдачей нормаль-
ных квартир сиротам.

✓ Перечисление пенсий.
✓ Трудовые права людей.
✓ Защита бизнеса от излишнего 

давления.
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Если бы выиграли 
такие деньги, как бы вы 
ими распорядились?
Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:

- Я бы на миллиард построил детский дом для ребят, чьих 
родителей убили украинские войска в Донбассе. Я сейчас 
был в Сергиевом Посаде, и там десятки сирот живут при 
монастыре. Этих детей содержат и воспитывают монахи, 
а почему не государство? Надо думать о перспективах тех, 
кто остался без родины и без родных, вот в их воспитание 
и обучение и нужно сегодня вкладывать деньги.

Александр ШИЛОВ, народный художник СССР:
- Я бы потратил половину мгновенно на благотворитель-

ность. А вторую половину - на искусство, которое помогает 
в такой тяжелой ситуации. А если искусство не способно 
облегчить положение людей, то оно аморально. Вообще рас-
поряжаться большими деньгами - сложная история.

Андрей ЛАМАНОВ, Герой России, 
летчик, посадивший в Ижме 
аварийный самолет:

- Вряд ли есть смысл покупать на такие деньги кру-
той самолет. Его содержание выльется в еще боль-
шую сумму. Скорее, надо потратить миллионы и мил-
лиарды на развитие творческих людей с хорошим 
потенциалом.

О премьере фильма про подвиг летчика 
Дамира Юсупова «Идем правее, на солнце, 

вдоль рядов кукурузы» > стр. 7.

Сергей ГОЛОВ, 
глава Союза туристических агентств:

- Мое мнение может оказаться не слишком популярным, но 
оно такое: половину отдал бы на детские дома, а вторую по-
ловину - на нужды специальной военной операции. Если вдруг 
привалили шальные деньги, их не стоит бросать на ерунду.

Сергей РОСТ, актер, 
режиссер, сценарист:

- Я лично сразу бы улетел на очень далекий и очень теплый 
остров, окруженный океанскими водами, на максимальном 
удалении от любой суши. Конечно, с гарантиями безопасно-
сти. И там бы подумал о дальнейшем распоряжении такими 
деньгами.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Я бы потратил такие деньги на помощь нашим бойцам на 
передовой. Купил бы все самое новое и самое нужное - для 
скорейшей нашей победы и для безопасности наших ребят. 
А для себя - решил бы самые простые, насущные проблемы, 
не более того.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Слесарь из Нижнего 
Новгорода выиграл 
в лотерею сумму 
с девятью нулями.

Неожиданный новогодний 
подарок (причем спустя па-
ру месяцев после праздника) 
получил слесарь из Нижнего 
Новгорода Александр Земсков, 
вы играв в лотерею целый мил-
лиард рублей. Розыгрыш про-
водился 1 января 2023 года, 
однако за гигантским призом 
мужчина пришел только сейчас.

- Я специально дождал-
ся, когда шумиха вокруг по-
бедного тиража стихнет - не 
люблю большого внимания 
и публичности, - приводит 
слова победителя сайт «Сто-
лото». - Процедура идентифи-
кации прошла легко: пришел 
в лотерейный центр, показал 

оригинал билета. Вот, пожа-
луй, и все.

Стоит отметить, что никог-
да прежде в жизни Александра 
подобных подарков судьбы не 
случалось. Он работает обыч-
ным слесарем. Даже страниц 
в соцсетях мужчина не ведет, 
поэтому обрушившееся на не-
го внимание прессы стало пол-
ной неожиданностью. Как и сам 
выигрыш.

- Даже сейчас нам не верится, 
что это не сон, а реальность, - 
поделился эмоциями счастли-
вый победитель лотереи. - Мил-
лиард - это баснословная сумма. 
А я ведь простой человек, кото-
рый привык всего добиваться 
собственным трудом.

Впрочем, победитель получит 
не миллиард, а 850 миллионов 
100 тысяч рублей после вычета 
налога. Несмотря на неожидан-
ное богатство, транжирить его 
нижегородец не намерен.

- Хорошо, что выплата вы-

игрыша бу-
дет в течение 
180 дней - не 
хочется совер-
шать импуль-
сивных трат. Как 
только получим 
деньги, распро-
щаемся с кре-
дитами и купим 
новый автомо-
биль. Я увлека-
юсь машинами 
и предпочитаю 
японские мар-
ки, - добавил он.

Часть выигры-
ша Александр и 
его супруга по-
думывают напра-
вить на благотворительность. 
Оказать помощь тем, кто в этом 
действительно нуждается: боль-
ным детям и различным при-
ютам.

- Раньше мы считали себя не-
везучими людьми. Постоянно 

были какие-то сложности. 
Около года назад мы с же-
ной рассуждали на тему, 
что нужно что-то изменить 
в жизни, чтобы приносить 
максимальную пользу 
обществу своей деятель-
ностью. Вселенная будто 
услышала наши добрые по-
мыслы и подарила нам этот 
громадный приз, чтобы мы 
приносили пользу. Будем 
помогать - это плюсик в 
карму, - считает новоис-
печенный миллиардер.
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Миллиардер из цехов

на новую квартиру
на дом у моря/в горах
погасил бы кредиты /ипотеку
помог бы родственникам
не тратил бы, а инвестировал
на путешествия
запустил бы бизнес
на вещи, о которых давно мечтал
на благотворительность
на машину
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НА ЧТО БЫ ВЫ ПОТРАТИЛИ 
1 000 000 000 РУБЛЕЙ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 8,1 тысячи человек.

%

На заимке отшельницы Агафьи 
Лыковой нашли обломок ракеты

 ■ КОСМИЧЕСКИЙ «ГОСТЬ»

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Отшельнице предла-
гают эвакуироваться 
перед запусками с Бай-
конура, но она говорит: 
«На все воля Божия».

Отшельницу Агафью 
Лыкову, живущую на тер-
ритории заповедника «Ха-
касский», предупредили 
о новом запуске ракеты 
с Байконура (уже четвер-
том по счету в этом году) 
и предложили ей эвакуи-
роваться на время.

Напомним, от ближай-
шего жилья до заимки 
больше 200 километров, 
писатель и журналист 
«Комсомолки» Василий 
Песков, который в 70-
е годы ХХ века поведал 
миру о семье отшельни-
ков, недаром назвал это 
место таежным тупиком. 
Когда-то Лыковы бежали 
в лесную глушь от циви-
лизации, от гонения вла-
стей... Ну а в наши дни 
над участком Агафьи про-
ходит траектория падения 
ступеней ракет, которые 

стартуют с космодрома 
Байконур. И всегда ПЕ-
РЕД и ПОСЛЕ запуска 
представители Центра 
эксплуатации объектов 
наземной космической 

инфраструктуры вместе 
с сотрудниками заповед-
ника проводят облеты 
местности. Обязательно 
навещают Агафью Карпов-
ну, предупреждают, что 

будет. И предлагают на 
время эвакуироваться - на 
всякий случай.

И 78-летняя отшельница 
всегда отвечает отказом. 
Не впадает в панику. А 
спокойно - накануне каж-
дого пуска - ставит в бума-
гах крестик. Мол, по зако-
ну предупреждена, ничего 
против не имеет. «На все 
воля Божия», - убеждена 
молитвенница.

К слову, недавно во 
время облета на заимке 
был обнаружен фрагмент 
ракеты-носителя. Он упал 
довольно далеко от по-
строек. Фактически на 
границе участка с Тувой, 
километрах в 30.

У отшельницы своих за-
бот хватает. Хлопоты по 
хозяйству в режиме 24 
на 7, молитвы, в этом она 
вся. Благо перед Новым 
годом затворнице присла-
ли помощника, священ-
нослужителя Анатолия. 
И самую тяжелую работу 
он взял на себя. Все-таки 
Карповна не молодеет, в 
апреле ей должно испол-
ниться 79 лет.
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Агафья ставит крестик в документах, 
что означает: по закону предупреждена, 

ничего против не имеет.
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Валентин АЛФИМОВ

СЫГРАЛИ 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Грузины - народ горя-
чий. Дай лишь повод по-
митинговать.

Когда протесты против 
закона об иноагентах за-
глохли, на арену вышел 
известный в Грузии ак-
тер Давид Кацарава. Он 
тут фигура вполне себе 
политическая - возглав-
ляет движение «Сила в 
единстве», которое вою-
ет с Россией на Украине 
своим взводом.

Так вот, на машину 
Кацаравы 7 марта, как он 
сам заявил, напали «про-
кремлевские титушки». 
Испугали его собаку Ато 
(названа в честь АТО - 
антитеррористической 
операции киевского ре-
жима в Донбассе), ко-
торая убежала. Артист 
поставил ультиматум 
властям: даю неделю 
разобраться или  выве-
ду людей к мэрии.

Казалось, вот прекрас-
ный повод продолжить 
майдан в Тбилиси.

- Нет, Дато не станет… 
Он не такой, - заверили 
меня общие знакомые.

Что ж, проверим.
Я отправился в назна-

ченный день и час на 
площадь Саакадзе, где 
сидит тбилисский мэр. 
А там… Мама дорогая. 
Тысячи людей. Флаги, 
транспаранты, речи в 
микрофон. «Ну как же, 
не станет. А это кто?» - 
усмехнулся я про себя. 
Но закралось смутное 
сомнение.

Люди стояли не толь-
ко с современными бе-
лыми флагами Грузии с 
красным крестом, но и 
со старыми - бордовыми 
с черно-белым прямоу-
гольником в углу. И ни 
одного украинского.

А все оказалось про-
сто: сторонников Каца-
равы опередили активи-
сты из консервативного 
движения Alt-info. Они 
собрали свой митинг на 
два часа раньше.

И эта масса в несколь-
ко тысяч человек поплы-
ла по городу на любимый 
проспект Руставели. 

И я с ними.

БАБУШКА 
И ЛЕЗГИНКА

Хоть грузины и горя-
чие, но порядок знают - 

полностью перекрывать 
дороги не стали - лишь 
одну-две полосы. А по-
лицейские, для кото-
рых митинги уже стали 
рутиной, выстроились 
тонкой цепочкой и как 
пастухи аккуратно на-
правляли людей по 
маршруту.

Во главе колонны - 
пикап. В нем один из 
лидеров «Консерватив-
ного движения» Зураб 
Махарадзе кричал, а 
толпа подхватывала: 
«Са-карт-ве-ло!» (так 
сами грузины называ-
ют свою страну), «И-бе-
ри-я» (так назывались 
здешние земли еще до 
нашей эры). Были ло-
зунги и против ЛГБТ, 
и против вообще либе-
ральных ценностей, но 
их печатать в прилич-
ном издании нельзя.

Между лозунгами 
включали лезгинку.

Реакцию случайных 
свидетелей этого дей-
ства можно разделить 
на 3 типа.

Молодежь ехидно 
улыбалась.

Туристы непонимаю-
ще открывали рты.

Грузины среднего 
возраста останавлива-
лись и тепло провожали 
улыбкой: «Да-да, э-ей, 
такой футбол нужен».

Но больше всего тро-
нула бабушка лет 80. 
Она смотрела на это 
шествие из окна. Пла-
кала, кланялась и всех 
крестила, а ей аплоди-
ровали и тоже кланя-
лись.

Интересно, что на 
проевропейские ми-
тинги в Грузии соби-
рается в основном мо-
лодежь, студенты. Они 
вечно хотят перемен. А 
здесь были в основном 
взрослые - отцы, мате-
ри. На глаз - лет 40 - 50.

- Я специально прие-
хал сюда сегодня утром. 
Я в Геленджике живу. 
Мне 70 лет, - бросился 
ко мне один старик со 
слезами на глазах, когда 
узнал, что я журналист 
из России.

- Против чего митингу-
ем? - обратился я к со-
седу чуть моложе.

- Как против че-
го? Против п...в, з...ли 
они уже с этой своей 
либер...й, - попытался 
помягче объяснить мне 
мой собеседник.

«МЫ - НЕ ЕВРОПА!»
Прямо на ступеньках 

парламента Грузии один 
из лидеров «Консерва-
тивного движения» Зу-
раб Махарадзе объяснил 
мне, зачем они вывели 
людей на улицы:

- У нас понятный 
месседж: в Грузии не 
будет майдана. Гру-
зию не подкинут в ко-
стер, куда уже кину-
ли Украину. Мы - не 
Европа, и слава богу. 
Мы не хотим ни в ка-
кое НАТО. Потому что 
Грузия - православная 
страна. В Грузии анти-
западные настроения не 
экономические и даже 
не политические. Они 
культурные! Насколь-
ко должен быть кто-то 
тупым, чтобы подумать, 
что провести гей-парад 
перед святой церковью 
Грузии - хорошая идея. 
Когда мы поняли, что 
означает это европей-
ство… да пошло оно к 
черту. Для грузина вот 
что главное (показыва-
ет на церковь Святого 
Георгия, которая стоит 
напротив парламента. - 
Авт.). Тут не политики 
главные. Не будет этой 
церкви, тогда никакой 
Грузии и грузин не бу-
дет.

Уже через пару минут 
Махарадзе влез на по-
стамент флагштока, на 
котором реял флаг Ев-
росоюза и сорвал его. 
Водрузив флаг Грузии.

КАК ТАК?
Перед парламентом Гру-

зии висят два флага - один 
грузинский, второй - флаг 
ЕС. Его повесили в 2017 
году, когда в конститу-
цию страны было вписано 
стремление в Евросоюз и 
НАТО. С тех пор во всех 
госучреждениях Грузии 
флаг страны дублируется 
стягом Евросоюза.

Толпа завелась: «Рви 
его!» Синее полотни-
ще с желтыми звездами 
мгновенно разлетелось 
на куски. Сразу же на-
шлись желающие вы-
тереть об него ноги, 
но хватило не всем. В 
толпе быстро отыскал-
ся баллон с бензином 
для зажигалок, и кло-
чья флага ЕС занялись 
пламенем.

Потом был молебен 
под открытым небом в 
защиту Грузии, во вре-
мя которого вся пло-
щадь встала на колени.

Чуть позже полиция 
отчиталась: возбуждено 
дело об административ-
ном правонарушении 
по факту надругатель-
ства над флагом ЕС. 
А спикер парламен-
та Грузии Шалва Па-
пуашвили заявил, что 
«радикализм порожда-
ет радикализм». «Ког-
да ломали окна парла-
мента (на митингах 7 - 8 
марта. - Авт.), почему 
они не думали о Евро-
пе?» - отметил он.
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Вместо флага ЕС перед парламентом в Тбилиси подняли флаг Грузии. 

А теперь в Грузии 
антимайдан! Не ждали?

Неделю назад в Тбилиси митинговали против России, 
закона об иноагентах и за Украину с ЕС. А теперь вышли 

против ЛГБТ и сожгли флаг Евросоюза.

Не обошлось, конечно, и без эксцессов. 
В паре сотен метров от парламента кто-то 
из прохожих крикнул митингующим что-то 
обидное. В общем, слово за слово… По-
лиция разняла, хотя тумаков провокатору 
надавали знатных.

Это произошло аккурат под балконом 
Центра европейских исследований, на 

котором висели флаги Украины и ЕС. Само 
собой, по ним и тем, кто стоял на балконе, 
тоже немного прилетело  - пластиковые 
бутылки с водой, палки, камни... Но жертв 
и разрушений нет. Хотя чуть позже центр 
заявил, что один из сотрудников все-таки 
пострадал. Скорее всего, тот несчастный, 
который пытался переспорить толпу.

И немножко мордобояРИНГ!
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А сорванный флаг Евросоюза грузины порвали на куски и сожгли.
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14 марта у берегов Крыма рухнул в 
воду тяжелый американский беспилот-
ник MQ-9 Reaper. ЧП случилось после 
встречи «Рипера» с двумя российскими 
истребителями Су-27. 

Происшествие неординарное! 
Что на самом деле произо-
шло в небе над Черным мо-
рем - разобрал военный обо-
зреватель «КП» полковник  
Виктор БАРАНЕЦ.

1.  СКОЛЬКО 
СТОИТ ЭТОТ ДРОН?

Цена зависит от модификации и ко-
личества «наворотов». Машины перво-
го поколения (2007 года) тянут на $30 
млн, а современные (2020 года) - уже 
под $60 млн.

Для понимания - примерная стои-
мость нашего истребителя Су-2 - $30 
млн. Получается, обе российские 
«сушки», встречавшие «Рипера» в не-
бе у Крыма, вместе стоили столько же, 
сколько один новый американский 
беспилотник! Не слабый аппарат.

Да и размер у птички-шпиона не-
малый. 11 метров в длину и 20 в ши-
рину. Это сопоставимо с тем же Су-27, 
если его поставить боком (у истреби-
теля, наоборот, фюзеляж длиннее  
крыльев).

2. ЧТО 
ЗА «ПТИЦА»?

MQ-9 Reaper - это тяжелый ударно-
разведывательный дрон. Он нашпи-
гован шпионской аппаратурой, как 
булка - изюмом. Тут вам теле- и инфра-
красные камеры, оптический прибор 
большого разрешения, две радиостан-
ции (для связи с командным пунктом 
и для передачи команд своим само-
летам, кораблям и ракетным частям). 
Есть на «Рипере» и картографические 
приборы, которые «на ходу» отражают 
рельеф местности и позиции против-
ника. А есть еще и комбинированная 
электронно-оптическая и тепловизи-
онная прицельная станция MTS-B. 
Она включает лазерный указатель цели 
для любых боеприпасов США и НАТО 
с лазерным наведением.

3. ЧЕМ ОН 
ЗНАМЕНИТ?

У «Рипера» богатая биография. С не-
го не только шпионили, но и атаковали 
бункеры, танки, могли одним ударом 
сжечь целую деревню. MQ-9 Reaper 
прославился как дрон-убийца.

Например, в 2010-м ударом Reaper 
в Афгане был убит третий человек в 
«Аль-Каиде» (запрещена в РФ) апре-
щена в РФ) - Шейх аль-Масри.

В 2012-м Reaper так же ликвидировал 
руководителя йеменского крыла «Аль-
Каиды» Фахд аль-Куса.

В 2016-м дрон убил лидера «Аль-
Каиды» в Йемене Абдаллаха аль-
Санаани.

В 2020-м ракетой «Рипера» убит 
иранский генерал Касем Сулеймани. 
И с ним еще 7 человек.

4.  ЗАЧЕМ США ПОСЛАЛИ 
КРЫЛАТОГО  
ШПИОНА К КРЫМУ?

«Рипер» явно изучал расположение 
кораблей Черноморского флота Рос-
сии и базы сухопутных частей в Крыму. 
Заодно проверял оборону воздушных 
границ (как быстро реагирует авиа-
ция и ПВО в Крыму, нет ли там дыр 
в небе). Такая информация нужна не 
только самим США, но и Украине. 
Для чего? Для подготовки терактов на 
полуострове и обещанного Киевом ве-

сеннего «наступа» ВСУ в сторону Кры-
ма. Так что это не безобидная «птица».

5. ЭТО НАРУШЕНИЕ НАШЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ?

В первые же дни спецоперации Мин-
обороны России на весь мир объявило, 
что закрывает приграничный район 
в Черном море, и дало координаты 
этого района. Что полностью отвечает 
международным правилам.

В Пентагоне не могли не знать и не 
понимать этого. Но пошли на прово-
кацию, запустив «Рипер» в запрещен-
ный для полетов и судоходства район.

Более того! Дрон шел с выключен-
ным траспондером. А это грубейшее 
нарушение правил.

Сейчас политики и генералы США 
«играют в дурака», объявляя район, 
где рухнул их MQ-9 Reaper, междуна-
родным пространством. У Миноборо-
ны России есть все «козыри» (данные 
объективного контроля), чтобы дока-
зать - шпион залетел в запрещенный 
район.

6. СУ-27 ОКАЗАЛИСЬ РЯДОМ 
СЛУЧАЙНО?

Наши ВКС в Крыму круглосуточно 
несут боевое дежурство. Как только 
к границам направляются потенци-
альные нарушители, навстречу им 
вылетает звено истребителей. Цель - 
определить неприятельский самолет 
и выдворить его. А если не слушает-
ся - принудить к посадке. В крайнем 
случае - сбить.

Но в «Рипере» пилота не было, им 
управлял оператор (видимо, с авиабазы 
США), который не мог не видеть, что 
вокруг дрона кружат два российских 

самолета. И не изменил курс «Рипе-
ра», который все больше углублялся 
в сторону Крыма. Лишь в последний 
момент оператор понял, что зарвался, 
и начал маневрировать - уворачиваться 
от русского эскорта. Ну а дальше - ка-
тастрофа шпиона... Он рухнул в море.

Правда, некоторые наши авиаэк-
сперты загадочно ухмыляются, мол, 
«Рипер» мог сдуреть неспроста, ему 
наши системы РЭБ могли вынести 
электронные мозги. Как эсминцу «До-
нальду Куку» в апреле 2014-го». Но это 
так - лишь красивое предположение...

7. КАК 
ОН УТОНУЛ?

Версия Минобороны России проста: 
дрон упал в море из-за опасного манев-
рирования. Никакого столкновения с 
нашими Су-27 и тем более применения 
ими оружия не было. Точка.

8. ЧТО ГОВОРЯТ АМЕРИКАНЦЫ?
Версии из США - одна брех-

ливее другой. Сначала генералы из 
Пентагона пытались утверждать, что 
Су-27 столкнулся (!) с «Рипером». За-
тем начали говорить, что русский ис-
требитель сбил (!) дрон. После в ход 

пошла версия, что самолет два раза 
помочился на беспилотник - «эколо-
гически опасно сбросил керосин». И 
ритуальный плач о «непрофессиона-
лизме» русских пилотов.

И еще - тупая ложь о том, что шта-
товцы свой дрон якобы сами «сби-
ли», чтобы не достался русским. Если 
сбили, то чем? Пентагон молчит, как 
мышь, объевшаяся крупы... Правда, 
кто-то сквозь зубы брякнул: мол, взор-
вали самоликвидатором. Ну-ну...

9. КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
ОБЛОМКИ?

Удалось ли нашим водолазам до-
браться до обломков рухнувшего дро-
на, пока неизвестно. Крымские маре-
маны уже шутят, что в Черном море 
разыгралась российско-американская 
игра «Кто первый доберется до «Ри-
пера». Но если действительно дрон 
шлепнулся в воду в 60 км от Крыма, 
то россияне вряд ли подпустят туда 
американцев.

10. ИНТЕРЕСНЫ ЛИ НАМ 
ЭТИ ДЕТАЛИ?

Изучить начинку этого дорогого бес-
пилотника США нашим оборонщикам 
крайне интересно. Кто-то скажет, мол, 
устройство «Рипера» им давно извест-
но. Тот же Иран с него свои дроны 
копировал. Да и российская ЧВК «Ваг-
нер» в Ливии таких «птичек» сбивала.

Но разбившийся у Крыма «Рипер» 
(очень возможно) последнего поколе-
ния, там могут быть навороты, кото-
рые ни иранцам, ни нам неизвестны. 
К тому же нам интересна сегодняш-
няя система связи ВВС США - чтобы 
знать, как ее прерывать или даже са-
жать «Рипер» - «брать в плен».

11.  МОЖЕТ ЛИ ИЗ-ЗА ЧП 
В ЧЕРНОМ МОРЕ 
РАЗГОРЕТЬСЯ ВОЙНА 
МЕЖДУ РОССИЕЙ И США?

Министр обороны США Ллойд 
Остин после ЧП лишь призвал рос-
сийских военных летчиков «летать 
безопасно и профессионально».

Наши же представители призвали 
Пентагон не провоцировать своими 
маневрами Россию у ее границ.

На этом пока все. Прямым военным 
столкновением из-за ЧП с беспилот-
ником не пахнет. А непрямое столкно-
вение НАТО с нами из-за Украины и 
не только уже давно идет.

12. ДАДУТ ЛИ НАШИМ 
ЛЕТЧИКАМ НАГРАДЫ?

В интернете уже шутят, что пилотам 
наших «сушек» впору рисовать силуэт 
«Рипера» на фюзеляже. А если серьез-
но, то награждение летчиков Су-27 
вполне возможно и даже очень вероят-
но - ведь они проявили настойчивость 
и профессионализм, не допустив в на-
ше небо американского дрона-убийцу, 
после полета которого в Крыму мож-
но было ждать очередной пакости от 
Украины. Это дорогого стоит.

MQ-9 Reaper («Жнец»)
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СПРАВКА «КП»

По данным из открытых источников.

Максимальная 
скорость: 400 км/ч
Автономность: 
27 часов полета
Дальность: 1900 км

Радиолокационная 
станция: AN/APY-8 Lynx II

МОЖЕТ НЕСТИ ВООРУЖЕНИЕ:
Ракеты «воздух - земля» 
AGM-114 «Хеллфайр».
Бомбы Mark 82 (GBU-12 Paveway II 
и GBU-38 JDAM).
Ракеты «воздух - воздух» AIM-9X.

20 м 11 м

Для сравнения - 
российский

истребитель Су-27

(разработчик - General Atomics Aeronautical Systems)

БЕСПИЛОТНЫЙ ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ

Двигатель: Honeywell TP331-10 
турбовинтовой, 670 кВт (910 л. с.)

12 мгновений крушения «Рипера»

Кто первый поднимет дрон 
со дна моря и наградят 
ли наших летчиков

США показали последний кадр, 
который записал их «Жнец». 
На нем - приближающийся 

русский Су-27.
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Иван ПАНКИН, 
Игорь ЯКУНИН

Что за эти годы изменилось 
для крымчан - «КП» спросила 
симферопольского политолога 
Владимир ДЖАРАЛЛУ. 

«КАК ЖЕ ВОВРЕМЯ МЫ 
УШЛИ В РОССИЮ!»

- Самое свежее - у нас поя-
вились соседи, новые регио-
ны в составе России. Приез-
жая оттуда, мы делимся друг 
с другом наблюдениями, на-
сколько мы изменились, как 
далеко ушли от того, что было 
в Крыму при Украине. Ведь 
мы были такими же, как Хер-
сонская или Запорожская 
области, но вовремя ушли 
в Россию. 

Контрасты на всех 
уровнях! Пересекаем 
границу и обнаружива-
ем, что дорог там физиче-
ски нет. И в этом не винова-
та спецоперация. Украина за 
все эти годы реально в них не 
вкладывали ни-че-го. Разви-
то частное хозяйство. Но все 
общественное заброшено. И 
чувствуется, что уже давно. 
Сразу вспоминаешь Ставро-
польский край, Краснодар-
ский край, мы же бываем и у 
них - нам есть с чем сравни-
вать. Там сочетание частного 

и общественного, че-
ловек не просто пла-
тит налоги, но видит, 
что на них делается, 
что меняется вокруг. 
И это мощно действу-
ет на людей с новых 
территорий, когда 
они бывают в России. 

- Какой вывод?
- Крым для новых 

регионов стал витри-
ной, которую можно 
показать, на что спо-
собна Россия без пафоса и 
пропаганды. 9 лет сплошных 
изменений, которые поменя-
ли буквально все. А для само-
го Крыма - это подтвержде-
ние, насколько правильно мы 
поступили весной 2014-го, 
насколько это было настоя-
щим чудом. Мы не только не 
разочаровались, а получили 
гораздо больше, чем могли 
даже себе представить. 

«ПО УКРАИНСКОЙ 
КОРРУПЦИИ 
НЕ СКУЧАЕМ»

- То есть не скучаете по 
Украине? 

- Меня берет досада, когда 
в Киве начинают говорить, 
что кто-то в Крыму может 
скучать о прежней жизни. 
Если судить по их пропаган-
де, то на Украине сплошная 
свобода, вольница, царство 
радости. А реально мы видим 
перед собой лишь разнообра-
зие коррупции. 

- В России ее меньше? Мо-
жете сравнить? 

- Разница поразительная. 
Принципиальная. Для Укра-
ины коррупция - форма су-
ществования государства. 
Борьба с ней - мистифика-
ция. Там есть две Украины. 
Первая - созданная пропа-
гандой и предназначенная 
напоказ. Вторая - истинная 
Украина, которая живет по 
принципу: есть цена, что-
бы решить любые вопросы. 

Государство отстра-
нено от людей, лю-
ди сами по себе.

В России ниче-
го подобного даже 
близко нет... 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К НОРМАЛЬНОСТИ

- Давайте пройдем 
по конкретным пере-
менам в Крыму. 

- Мы становимся 
все больше похожи 

на обычные российские ре-
гионы. 

Возьмем одну только вещь, 
для примера, которая для нас 
удивительная. С 2014 года 
неожиданно для всех пошли 
коренные изменения и в са-
мой России. Начали менять-
ся города - по образу жизни и 
благоустройству. Они стали 
удобнее. Для Крыма, который 
начал с более низкой, «укра-
инской» отметки, это до сих 
пор приятное ежедневное от-
крытие. Когда ты проходишь 
по отремонтированной набе-
режной, по заново переложен-
ным улицам, мимо отличных 
детских площадок. Мы вдруг 
увидели, что живем в совер-
шенно иной городской среде.

- Были жалобы крымчан на 
российскую бюрократию.

- Бюрократия в России веч-
но критикуется. Но, действуя 
по правилам, ты добиваешь-
ся большего, чем мог бы се-
бе представить. Законы ра-
ботают. Достаточно узнать, 
как твоя проблема должна 
быть решена по закону, и во-
прос будет решен. Хотелось 
бы еще меньше иметь дело 
с бюрократией. И здесь по-
могает электронное прави-
тельство, которое в России, 
наверное, самое продвинутое 
в мире. 

Это тоже очень заметно, ес-
ли сравнивать.

- Что еще замечают крым-
чане?

- Приход российской меди-
цины в Крым. Это вообще из-
менило наше представление 
о том, как может и должно 
работать государство. Тебе 
уже не нужно доставать из 
кармана деньги, чтобы спасти 
свою жизнь. Возвращение к 
этой нормальности для мно-
гих стало шоком. 

А какие фантастические 
проекты развернулись в Кры-
му на наших глазах. Супер-
трасса «Таврида» показала 
нам, что такое настоящие до-
роги. Легендарный аэропорт 
Симферополя. И, конечно, 
Крымский мост, который 
для нас уже превратился в 

символ. К этому сей-
час прибавляется еще 
сухопутный коридор 
через новые регионы. 

Прорабатывается вопрос 
железнодорожной ветки. 

А Севастополь? Посмотри-
те на цифры переселения ту-
да. Там численность горожан 
выросла почти в полтора раза! 
Севастополь постепенно идет 
к городу-миллионнику!

ЕСТЬ ЧТО ПОПРАВИТЬ
- Расскажите, что хочется 

исправить. Есть же и пробле-
мы?

- Зарплаты у нас растут, но 
они все еще пониже, чем в 
соседних Краснодаре, Росто-
ве. Это сдерживает бизнес и 
новые рабочие места.

Мало конкуренции банков. 
Только сейчас зашел Сбер-
банк, это уже положитель-
но сказалось на процентных 
ставках. 

Телекоммуникационные 
компании пока не заходят. 
В остальной России уже за-
были о роуминге. А у нас он 
еще есть. Для людей, при-
езжающих в Крым, это не 
очень приятное открытие. 

Бурно растет строительство. 
Но во многом под продажу 
приезжим. Здесь же развит 
приезд людей на дистанцион-
ку - пожить у моря, не сильно 
отрываясь от работы.

И по-прежнему главное для 
многих - курортный сезон. 
Экономике Крыма он дает не 
самый высокий процент, где-
то на третьем или четвертом 
месте. Но для частных дохо-
дов - это чрезвычайно важная 
вещь. Ключ к развитию Кры-
ма - все-таки уход от этого 
перекоса, ставка на свое про-
изводство. 

Сравните сами
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Крым теперь - витрина

Ровно 
9 лет назад 

полуостров и город 
Севастополь вошли 

в состав России. 

Владимир 
ДЖАРАЛЛУ.

В центре 
Симферополя - 

памятник «вежливым 
людям» - российским 

бойцам, обеспечившим 
мирный референдум 

в Крыму весной 2014-го. 
Каждый март он 
утопает в цветах.
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ЦИФРЫ ГОВОРЯТ

Люди, которые жили в Крыму 
последние лет 10, могут 
сравнить, что и как изменилось 
на полуострове. Приводим 
только цифры и факты.
• Население в Крыму 
(в т. ч. в Севастополе)
март 2014 г.          март 2023 г. 
2,29 млн 
(395 тыс.)

 2,483 
(548 тыс.)

• Средняя зарплата в Крыму
март 2014 г.           март 2023 г. 
3013 гривен 
(303 долл.)

38 673 рубля 
(500 долл.)

• Средняя пенсия в Крыму
март 2014 г.          март 2023 г. 
5570 руб.        17 960 руб.
• Количество туристов (в год)
2013 г.                          2022 г.

5,9 млн 
(65% 
с Украины)

6,534 млн 
(90% 
из России)
• Количество гостиниц 
(сертифицированных)
март 2014 г.         январь 2023 г.
765                     1083
• Урожай зерновых
2013 г.                         2022 г.
607 тыс.
тонн

 2,1 млн 
тонн

• Производство электроэнергии
2013 г.                           2022 г.
1,17 млрд 
кВт.ч

4,5 млрд 
кВт.ч

• Строительство жилья 
(в т. ч. в Севастополе)
2013 г.                     2022 г.
1,27 млн 
(270 тыс.) 
кв. м

1,398 млн 
(543,5 тыс.) 
кв. м

• Строительство и ремонт дорог
2013 г.                        2022 г.
190 км               927 км

Население на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
42,853 млн 36,323 млн
(это данные ООН, которая зачла Украине население Крыма 
и Новороссии, хотя они уже в составе России. 
Без них население Украины уже гораздо меньше 30 млн) 
Средняя зарплата на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
3169 гривен (310 долл.) 15 392 гривны (400 долл.)
Средняя пенсия на Украине
март 2014 г.    март 2023 г.
180 долл.  140 долл.
Количество туристов (за год)
2013 г.  2021 г.
24,6 млн  3,5 млн
Количество гостиниц (сертифицированных)
март 2014 г.  январь 2023 г.
3582  3180
Урожай зерновых
2013 г.  2022 г.
63,4 млн тонн  30,9 млн тонн
Производство электроэнергии
2013 г.  2022 г.
194 млрд кВт.ч  122 млрд кВт.ч
Строительство жилья
2013 г.  2022 г.
11,217 млн кв. м  7,11 млн кв. м
Строительство и ремонт дорог
2013 г. 2022 г.
1830 км  920 км
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ВАЖНО! А В ЭТО ВРЕМЯ В НЕЗАЛЕЖНОЙ
Что было бы с Крымом, останься он в составе 
Украины, можно судить хотя бы по цифрам - 
что и как изменилось за 9 лет там.
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 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

С начала года Социальный фонд 
назначил около  40  тысяч выплат 
по новым правилам.

Государство продолжает расширять под-
держку для семей с детьми. С 2023 года 
еще больше родителей могут получать 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала. Социальный фонд России (СФР) 
назначил уже около 40 тысяч таких выплат 
по новым правилам. Рассказываем, кому 
полагается эта мера поддержки и как ей 
воспользоваться.

➊ Выплата назначается семьям, чей 
средний доход не превышает двух про-
житочных минимумов в регионе. При этом 
не учитывается имущество и занятость 
родителей. То есть, например, если мама 
домохозяйка, то не требуется подтверж-
дать, что она не работает по уважительной 
причине.

➋ С этого года ежемесячную выплату 
можно получать на каждого ребенка до 
трех лет, включая первенца. Прежде се-
мьи могли использовать маткапитал таким 
образом только при появлении второго 
ребенка. Причем родителям полагалась 
всего одна выплата, даже если они воспи-
тывали нескольких детей до 3 лет. Теперь 
таких ограничений нет.

➌ Размер ежемесячной выплаты равен 
одному прожиточному минимуму ребенка в 
регионе, где проживает семья. В среднем 
по стране это 13,9 тыс. рублей в месяц. 
Если в семье несколько детей до 3 лет и 
при получении выплаты доходы семьи не 
превысили двух прожиточных минимумов, 
то родители могут оформить еще одну 
выплату.

➍ Чтобы направить средства матка-
питала на ежемесячную выплату, нужно 
обратиться в отделение Соцфонда или 
в МФЦ либо воспользоваться порталом 
Госуслуг. Фонд рассматривает заявление 
в срок не более 10 рабочих дней. При по-
ложительном решении деньги начинают 
выплачивать в течение 5 рабочих дней.

➎ С июня этого года будет введена 
единая дата выплат из материнского капи-
тала. Семьи, оформившие такую меру под-
держки, начнут получать деньги 5-го числа 
каждого месяца. При этом средства будут 
приходить не за текущий, а за предыдущий 
месяц. Переход к единому дню зачисле-
ния средств произойдет автоматически, 
родителям не нужно никуда обращаться, 
поясняют в Социальном фонде. Чтобы се-
мьи были готовы к изменениям, отделения 
Фонда с марта начнут рассылку уведом-
лений о новых датах получения выплат.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Поддержка 
для семей с детьми: 
Как получить 
ежемесячную 
выплату 
из маткапитала

ВАЖНО
Если семья с ребенком до 3 лет 

получает единое пособие и при этом 
средний доход остается ниже двух про-
житочных минимумов, родители могут 
обратиться за ежемесячной выплатой 
из материнского капитала. Если выпла-
та из маткапитала назначена до 2023 
года, то при обращении за единым по-
собием на ребенка она прекращается, 
и нужно заново подать заявление о ее 
назначении через портал Госуслуг или 
лично в отделение Соцфонда либо в 
МФЦ. Все остальные документы фонд 
запросит самостоятельно.

Первым делом перелеты

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

На широкие экраны выходит 
фильм о подвиге экипажа, 
посадившего пассажирский 
самолет на поле.

16 марта в российском кинопрокате 
появится новый отечественный блок-
бастер о происшествии, случившемся 
15  августа 2019 года в Подмосковье.

Новую работу режиссера Сарика 
Андреасяна можно было бы назвать 
фильмом-катастрофой, если бы не 
одно но - катастрофы тогда не слу-
чилось. Стая чаек повредила оба 
двигателя лайнера Airbus A321, вы-
летевшего из Москвы в Симферо-
поль. Благодаря действиям экипажа 
и лично командира воздушного суд-
на Дамира Юсупова терявший высо-
ту самолет удалось посадить на поле 
кукурузы - все 233 человека, нахо-
дившиеся на борту, выжили. Густые 
заросли смягчили посадку. Правда, 

потом пассажирам пришлось 
по ним поплутать. Отсюда, 
кстати, и название кинолен-
ты.

- Эта фраза  в поле появи-
лась, - рассказал Герой Рос-
сии Дамир Юсупов. - Пасса-
жиры эвакуировались по надувному 
трапу и оказались в кукурузе трехме-
тровой высоты. Куда идти? Старший 
бортпроводник Дима Ивлицкий вы-
глянул из дверного проема и объявил: 
«Идите правее, на солнце, вдоль рядов 
кукурузы». Кто-то записал это на ви-
део. Потом его показали в новостях. 
Диме приятно, что этой фразой на-
зван фильм.

За тем, чтобы съемочная группа 
правдоподобно изобразила на экране 
тот полет, следил лично Дамир Юсу-
пов. Он находился в кабине вместе с 
актерами, подсказывал, какие кнопки 
нажимать, что и когда говорить. Зри-
телям от мира авиации придраться бу-
дет не к чему. Кстати, Дамира сыграл  
Егор Бероев. Выбор актера - в точку. 

- Мне часто говорили, что я на Бе-
роева похож. Поэтому, когда на одной 
из телепередач три года назад меня 
спросили, кто бы мог меня сыграть в 
кино, я и ответил, что Егор Бероев, - 
поделился летчик. 

Перед съемками актер много общал-
ся со своим героем. Изучал биографию 
и привычки - все, чтобы максимально 
воплотить на экране его образ.

 В салоне «самолета» тоже знакомые 
лица. Например, бортпроводника, 
сказавшего знаменитую фразу, сыграл 
звезда «Кухни» Михаил Тарабукин. А 
среди пассажиров есть его коллега по 
кулинарной комедии Марк Богатырев. 
Также в ленте можно увидеть актри-
су из ситкома «Деффчонки» Полину 
Максимову и звезду «Последнего из 
Магикян» Гранта Тохатяна. Фильм 
длится 90 минут. За это время зри-
тель на только увидит тот знамени-
тый полет с посадкой на кукурузное 
поле, но и узнает, как Дамир Юсупов 
в 36 лет осуществил мечту детства и 
стал пилотом.
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Актер Егор Бероев и командир самолета 
Дамир Юсупов действительно 

очень похожи внешне.

И в фильме, и в жизни командир воздушного судна покинул 
борт последним, когда все пассажиры были в безопасности.

«Идем правее, 
на солнце, вдоль 
рядов кукурузы!»

Эксклюзивное 
интервью 
с Дамиром 
Юсуповым о киноленте 
читайте в свежем номере 
еженедельника «Комсомольская 
правда» и на сайте KP.RU

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»),
Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Кубань»)

Сотрудники ГИБДД 
исполнили мечту 
онкобольных ребят.

К дому 9-летнего Арсения из 
Краснодара подъезжает авто-
мобиль ГИБДД. Инспектор рас-
пахивает переднюю дверь, при-
глашает садиться.

 - Хочешь включить мигалки? 
А сирену?  - спрашивает он... 
Мальчик осторожно нажимает 
кнопки, потом здоровается с 
мамой по рации и счастливо 
улыбается.

 - Ему нравится полиция. Сын 
дома строит город из лего, 
там у него есть полицейский 
участок. Я решила сделать 
сыну сюрприз и написала в 
фонд, - Мария Серкова стоит 
рядом с машиной и смотрит 
на Арсения с гордостью. Се-
мья стала участником благо-
творительного проекта «Меч-
тай со мной», при поддержке 
которого онкобольные дети в 

трех регионах познакомились 
с профессией полицейского.

Краснодарские стражи поряд-
ка провели для Арсения ликбез 
по обращению с патрульным 
авто, познакомили с конными 
патрульными. Мальчишка про-
катился на лошади по имени 
Талисман. 8-летний Ваня и 9-лет-
ний Костя из Новокуйбышевска 
Самарской области в управле-
ние местной ГИБДД приехали с 
мамами, чтобы сдать экзамен на 

водительские права. С санками 
и велосипедом. Справившись с 
заданиями, дети поехали патру-
лировать улицы на заднем сиде-
нье автомобиля с мигалками. 
Задание мальчишки получили 
ответственное  - по номерам 

выследить машину злостного 
нарушителя. Буквально через 
10 минут Ваня и Костя замети-

ли легковушку с тем самым 
номером.

- Наши юные инспек-
торы молодцы. Сдали 
экзамен, рассказали, 
что означают дорож-
ные знаки,  - сказал на-

чальник отдела ГИБДД О 
МВД России по городу Но-

вокуйбышевску майор полиции 
Ильдар Бахитов.

А вот 9-летнего Всеволода и 
5-летнего Захара из Воронежа 
на экскурсии в полицейский уча-
сток заинтересовал патрульный 
мотоцикл «Урал» М-72, на кото-
ром несли службу инспекторы 
ГАИ в 80-е годы. Также ребята 
покатались на патрульной ма-
шине с включенной сиреной.

Акция продолжается. Впере-
ди воплощение в жизнь жела-
ний ребят и в других регионах.

Денис 
Колотовкин 

(слева) 
и Ильдар Бахитов 

научили Костю 
основам 

профессии.
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Дети из трех регионов на один 
день стали полицейскими

Трогательное видео 
о том, как дети 
познакомились 
с профессией 
полицейского и стали 
счастливее, - на сайте
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Владимир МАЗЕНКО,
Андрей АБРАМОВ

Многие пункты выдачи 
заказов не открылись 
15 и 16 марта - сотрудники 
бунтуют против 
высоких штрафов.

«Все менеджеры уволились!» 
«Пункт не работает, и когда откро-
ется, неизвестно!» Такие таблички 15 
марта появились на пунктах выдачи 
заказов (ПВЗ) Wildberries в разных 
регионах страны - от Приморского 
края до Санкт-Петербурга.

Социального протеста такого мас-
штаба наша страна, пожалуй, не знала 
уже давно. В громком скандале разо-
бралась «Комсомолка».

КТО И С КЕМ КОНФЛИКТУЕТ
Небольшая предыстория с теорией. 

Wildberries - это, говоря современным 
рыночным языком, маркетплейс. А 
маркетплейс - это интернет-площадка 
для предпринимателей, которые про-
дают на ней самый разный товар: от 
продуктов до телевизоров.

Как и любой маркетплейс, Wildberries 
старается развивать сеть пунктов выда-
чи товара. И открывает не только соб-
ственные точки, но и партнерские. Из 
33 тысяч ПВЗ около 14 тысяч принад-
лежит партнерам (как правило, ИП). 
Они заключают с Wildberries договор 
и открывают точку выдачи, получая 
процент с продаж (в каждом регионе 
он разный, в среднем - 2 - 4%). Но...

- Но головная компания периоди-
чески вносит изменения в договор в 
одностороннем порядке. И условия, 
которые еще недавно были выгодны, 
могут вдруг ухудшиться, - рассказала 
нам на условиях анонимности вла-
делица одной из точек, Алла С.

ПАРТНЕР ВСЕГДА 
НЕ ПРАВ

Несмотря на ухудша-
ющиеся условия, со-
трудничать с WB все 
равно было выгодно. 
В регионах пункт при-
носит в среднем от 50 

до 100 тысяч рублей, 
а если повезет, то и 
до 200 тысяч.

Но 3 марта руко-
водство объявило, 
что меняет одно из 
важнейших усло-
вий работы с ПВЗ. 
И в случае возвра-
та товаров клиен-
тами из-за брака, 
порчи или подме-
ны (когда покупа-
тель заказал одно, 
а привезли другое) 
именно сотрудни-
ки пункта выдачи 
должны оплачи-
вать 100% стоимо-
сти бракованного 
товара. К слову, 
раньше ПВЗ опла-
чивал лишь 25% 
стоимости. 

При этом товар 
могут подменить 
или украсть во 
время хранения 
или перевозки. А 
бывает даже так: 
клиент получил, 
скажем, новый 
ноутбук, дома по-
ложил в коробку 
сломанный и при-
нес в ПВЗ - заби-
райте, возврат! И 
причем здесь ра-
ботник, который 
просто отдает 
клиенту то, что 
ему доставили? 
Поэтому сотруд-
ники ПВЗ, мягко 
говоря, обалдели от того, что именно 

их хотят сделать ответствен-
ными за все. 

Похоже, предвидя 
такое развитие со-
бытий, Wildberries 
в к л ю ч и л а  в 
договор-оферту 
пункт 8.15, кото-
рый вводит для 

владельцев ПВЗ 
штраф 100 тысяч 

рублей за распростра-
нение оскорбительной 

и недостоверной инфор-
мации о компании, клиентах и 

партнерах (подробнее о штрафах - см. 
«Невеселые цифры»).

14 марта группа недовольных но-
выми условиями партнеров собра-
лась у офиса Wildberries в Москве, 
пытаясь добиться разговора с руко-
водством. Но разговаривать с ними 
никто не стал. На следующий день, 
как уже сказано, многие пункты вы-
дачи в знак протеста просто не от-
крылись. А в прессе появились со-
общения, что руководство компании 
разрывает договоры с бунтовщиками 
и вывозит из их пунктов товар.

«КРАЙНЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ 
ТЕМА» 

Партнеры Wildberries общаются в 
чатах, где формулируют свои требова-
ния к головной компании. Среди них:

- Обеспечить возможность оспари-
вать штрафы.

- Вернуть размер штрафа за брак 
и подмену товара на прежний уро-
вень в 25%.

- Убрать все долги по браку и под-
менам.

- Не менять в одностороннем по-
рядке важные условия договора-
оферты.

И вот 16 марта компания Wildberries 
наконец официально отреагировала 
на скандал. И сообщила «Комсо-
мольской правде», что отменила бо-
лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

- Подмены товаров - крайне чув-
ствительная для предпринимателей 
проблема, которой мы вместе с ними 
активно занимаемся. С одной сторо-
ны, мы уже в течение нескольких дней 
усиливаем наш контроль для пред-
отвращения возможных мошенни-
ческих действий. С другой стороны, 
временно замораживаем механизм 
списаний за подмены с владельцев 
партнерских точек выдачи заказов и 
менеджеров ПВЗ, чтобы разобраться 
во всех спорных ситуациях, - расска-
зали нам вчера в компании.

 ■  ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Пострадают ли 
покупатели?

По словам сотрудников и владельцев 
ПВЗ в разных точках страны, с которы-
ми побеседовали журналисты «КП», на 
рядовых покупателях изменения условий 
договора никак не скажутся. Ударить по 
конечным потребителям может только за-
крытие пунктов, в которых они привыкли 
забирать свои заказы. Ведь после ново-
введений многие владельцы ПВЗ всерьез 
задумались о том, чтобы прекратить от-
ношения с Wildberries.

Но в этом случае головная компания, 
скорее всего, найдет выход  - например, 
товар перевезут в другой пункт выдачи, 
и клиенту сообщат об этом в приложении.

Из-за скандала 
могут изменить законы

В Госдуме 15 марта выслушали владельцев ПВЗ. Приглашали на встречу и руко-
водителей Wildberries, но они в здании парламента не появились.

- Мы передали все заявления, предложения и замечания от представителей пунктов 
выдачи заказов в Wildberries. И договорились, что 17 марта проведем трехстороннюю 
встречу вместе с компанией и представителями ПВЗ, - рассказал депутат Дмитрий 
Гусев в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU). - Возможно, потребуются изменения в зако-
нодательство, поскольку мы выявили несколько белых пятен. Во-первых, это вопросы 
одностороннего изменения договоров, по которым работает не только Wildberries, 
но и вся отрасль маркетплейсов. И второе - это вопросы, связанные с ответствен-
ностью маркетплейсов за продаваемые на их площадках товары.

«Штрафы такие огромные, что мы не  можем платить 
зарплату сотрудникам!» - рассказали нам сотрудники 

пунктов выдачи заказов. И ушли бастовать.

СПРАВКА 
«КП»

Основательница и гене-
ральный директор компании 
Wildberries - самая богатая жен-
щина России Татьяна Бакаль-
чук. По данным Forbes, ее 

состояние - $2,1 млрд. В 
декабре 2021 г. было 

$13 млрд.

«Цветочки» закончились, начались «ягодки»:

Почему по всей стране бастуют 
сотрудники Wildberries

 ■  НЕВЕСЕЛЫЕ ЦИФРЫ

Платите ваши 
денежки

Слово «штраф» в договоре-оферте 
между Wildberries и партнерами встре-
чается 28 раз. Вот некоторые из санк-
ций.

Отсутствие в пункте фирменных па-
кетов - 10 000 руб. за каждый случай.

Несанкционированное перемеще-
ние товаров (на другие ПВЗ и т. п.)  - 
100 000 руб.

Несанкционированное раскрытие 
информации о клиенте - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Отказ от обязанностей по приемке и 
доставке отправлений - расторжение 
договора и штраф 500 000 руб.

Нарушение обязанности по работе 
ПВЗ в установленные часы с 10.00 до 
21.00 - 100 000 руб. за каждый день 
нарушения.

Закрытие ПВЗ в течение рабочего 
дня - 4000 руб. за каждый час простоя 
в регионах и 6000 руб.  - в Москве и 
Московской области.

Повреждение или утрата оборудова-
ния и материалов - 200 000 руб.

Недобросовестная конкуренция в 
отношении других ПВЗ - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Удержание за возврат товара, кото-
рый так и не поступил на склад, - 100% 
от стоимости товара.

Штраф за рейтинг ниже 4,95 - умень-
шение суммы вознаграждения и дру-
гие санкции вплоть до расторжения 
договора.

Нарушение регламента доставки  - 
1000 руб. за каждый случай.

Нарушение срока предоставления 
бухгалтерских документов - 1000 руб. 
за каждый документ за каждый день 
просрочки.

O самой 
богатой женщине России, 
владелице Wildberries 
Татьяне Бакальчук, читайте 
на сайте

vk
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лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

ствительная для предпринимателей 
КСТАТИ



Россия
www.kp.ru 9 17.03.2023 

Отличительной чер-
той своего имид-
жа немецкий 
канцлер Олаф 
Шольц сделал 
абсолютную 
н е й т р а л ь -
ность. Такой 
себе скучный 
добропорядоч-
ный бюргер, к 
которому ника-
кие личные скан-
далы просто не 
липнут.  Впрочем, 
так было не всегда.

Немецкий исто-
рик Хубертус Кна-
бе рассказал, что 
молодой Шольц был вполне себе 
бунтарем и, вступив в Социал-
демократическую партию Герма-
нии (СДПГ), даже симпатизиро-
вал СССР. Да и выглядел тогда 
будущий канцлер по-другому: с 
длинными волосами он напоми-
нал хиппи, а никак не начинаю-
щего политика.

В 1982 году Шольц стал заме-
стителем главы «Молодых социа-
листов» и в своих статьях начал 
активно критиковать «агрессив-
ную империалистическую страте-
гию НАТО» и ее правых сторонни-
ков в СДПГ. Он ходил на митинги, 

с трибун требовал вы-
вода ракет США из 

Европы и по не-
скольку раз в 
год ездил в ГДР 
знакомиться с 
достижениями 
социализма.

Причем в 
Восточной Гер-

мании Шольц 
встречался не 

с мелкими сошка-
ми, а, например, 
с самим Эгоном 
Кренцем  - членом 
политбюро компар-
тии, который потом 
возглавил ГДР. Во 

время одной из встреч делега-
ция с участием Шольца заявила, 
что «хочет поддержать движение 
за мир против размещения ра-
кет «Першинг» в Западной Ев-
ропе», и даже договорилась до 
того, что СССР надо «поставить 
гораздо больше ядерных ракет 
у границ США».

Сейчас, правда, канцлер 
Шольц приветствует «стабили-
зирующую роль НАТО в Евро-
пе». Но кто знает, вдруг в груди 
у этого прожженного партийного 
функционера еще горит «комсо-
мольское пламя»?

Скелеты в шкафах

Все тайны принца 
Гарри и Меган Маркл - 
на нашем сайте

«Грехи молодости» мировых лидеров:

Расист Байден, противник НАТО Шольц 
и юный любовник Макрон
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Позиция 
Джо Байдена 
по расовому 
вопросу 
колебалась 
вместе 
с «линией 
партии». 

Вершина политической карье-
ры Джо Байдена - избрание его 
президентом США  - во многом 
совпала с расцветом движения 
«Жизни черных важны». И конеч-
но, пожилой политик в борьбе за 
голоса электората не преминул 
подчеркнуть, как он сильно пере-
живает за права темнокожих в 
своей стране. 

Но, к несчастью для Байдена, в 
архивах остались его высказыва-
ния по расовой проблеме совсем 
с другим посылом. Например, в 
1975 году перспективный сенатор 
от штата Делавэр Джо Байден 
в интервью заявил:  «Я не под-

держиваю идею, что сейчас нам 
надо давать афроамериканцам 
какие-либо привилегии». Более 
того, нынешний президент США в 
свое время довольно откровенно 
критиковал идею о возмещении 
темнокожим американцам ущер-
ба, принесенного рабством: «Я 
не чувствую себя ответственным 
за грехи своего отца и деда. И 
будь я проклят, если я чувствую 
себя обязанным платить за то, 
что произошло 200 лет назад». В 
семидесятые это звучало, может 
быть, и нормально, но сейчас в 
США за подобную фразу можно 
навсегда вылететь из политики.

Антон ФОКИН

Образ главы государства 
обычно тщательно вылизы-
вается десятками имидж-
мейкеров, ведь ни одна де-
таль не должна бросить тень 
на первое лицо. Однако, до то-
го как прийти к власти, мно-
гие мировые лидеры успели 
вляпаться в такие истории, о 
которых сейчас хотели бы за-
быть. «Комсомолка» изучила 
некоторые скелеты в шкафах 
известных западных полити-
ков. 

Политическая карьера президента 
Франции Эммануэля Макрона по-
хожа на десятки других. А вот исто-
рия первой юношеской любви у него 
весьма необычная. Многие знают, что 
супруга Макрона Брижит старше его 
на 24 года. Но еще больше это про-
изводит впечатление, если знать, что 
их роман начался, когда Эммануэлю 
было 15 лет, а ей почти 40! 

Как рассказала сама Брижит Ма-
крон, она познакомилась с Эммануэ-
лем в школьном театре, где он был 
актером, а она  - режиссером. Дело 
было в небольшом провинциальном 
городе Амьене. И особой скандаль-

ности ситуации добавлял тот факт, 
что Брижит была замужем за влия-
тельным в местных кругах финанси-
стом. Но эта преграда показалась 
влюбленным слишком хлипкой. На 
робкие просьбы родителей Макрона 
подождать, пока мальчику исполнится 
хотя бы восемнадцать, мадам твердо 
ответила: «Этого я не могу вам обе-
щать». 

Ходят слухи, что старшеклассник 
Макрон про свои взаимоотношения 
со взрослой женщиной написал «не-
много непристойный» роман. Впро-
чем, для широкого читателя он так и 
не был опубликован.

«БУДЬ Я ПРОКЛЯТ, ЕСЛИ СТАНУ ПЛАТИТЬ ЗА ОШИБКИ ОТЦА И ДЕДА!»

ГУТАЛИНОВЫЙ ДЖАСТИН ТАЙНЫЙ КОММУНИСТ

В расистский скандал по 
молодости попадал и премьер-
министр Канады Джастин Трю-
до, которого иногда называют 
самым красивым политиком 
мира.

Грандиозная буча поднялась 
в прогрессивных кругах, когда 
в прессу попали фотографии 
юного Трюдо, который вымазал 
лицо гуталином, чтобы сойти за 
темнокожего. В 90-е годы на 
это даже не обратили внима-
ния, сочтя за невинную шутку, 
но сегодня для фигурантов по-
добных выходок (для них даже 
придумали специальный термин 
«блэкфейс») движение за права 
темнокожих готовит отдельный 
котел в аду. 

Конечно же, премьер-министр 
показательно покаялся, заявив 
примерно следующее: «Ну и 
дурной же я был когда-то!» Но 
вообще-то подозрительно, что 
известно минимум о трех слу-
чаях, когда Трюдо в студенче-
ские годы на маскарадах изо-
бражал выходца из Африки. 
Какой-то нездоровый интерес 

у него проявлялся к этой расе. 
Впрочем, сегодня он уже таких 
дипломатических проколов не 
допускает и регулярно выступа-
ет за победу всех меньшинств 
на свете.

А вот глава правительства Италии 
Джорджа Мелони - полная противо-
положность Шольцу. Яркая, активная, 
она не производит впечатления бюро-
крата, скорее уличного лидера. При-
чем такой же бойкой Мелони была и 
в своей молодости.

Еще 15-летней школьницей Джор-
джа Мелони вступила в «Молодеж-
ный фронт»  - крыло «Итальянского 
социального движения», являющего-
ся прямым наследником фашистской 
партии. Более того, штаб-квартира 
«Братьев Италии» находится на той 
же улице, где когда-то заседали сто-
ронники Бенито Муссолини. Сама 
Джорджа не скрывала, что выбор зда-
ния не случаен, поскольку «идеология 
партии учитывает историю страны».

Самого итальянского диктатора 
в одном из интервью Джорджа на-
звала крайне важной, но «сложной 
личностью». Довольно обтекаемое 
определение, но вот в интервью 
французскому телевидению, кото-
рое Мелони дала, будучи никому не 
известной 19-летней активисткой, 
премьер-министр Италии была куда 
более откровенной: «Я думаю, что 
Муссолини был хорошим политиком. 
Он все делал ради Италии. И за по-
следние 50 лет у нас не было ни одно-
го политика, похожего на него».

С годами 
Олаф Шольц потерял 
внушительную копну 
волос и антивоенные 

убеждения. 

Джастин Трюдо 
неузнаваем 

в черном гриме. 

Листаем страницы 
биографий известных 

государственных 
деятелей, которые те 

хотели бы вырвать 
навсегда.
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Джорджа Мелони стала 
первой женщиной-премьером 

в истории Италии. 
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Так выглядели Брижит и Эммануэль 
в середине 90-х, когда встретились. 

15-ЛЕТНИЙ ДОНЖУАН
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«МУССОЛИНИ 
БЫЛ ХОРОШИМ 
ПОЛИТИКОМ»



Что ж ты, роза,  
не вянешь от мороза?
Евгения СУВОРОВА

Тюменка выращивает  
в условиях Сибири 40 сортов 
пионов и разнообразные 
пряные травы.

На 15 сотках земли в поселке Мете-
лёво Тюменского района Юлия Кисе-
лева вместе со своей семьей выращи-
вает многолетние культуры.

ОРГАНИКА, И НИКАКОЙ «ХИМИИ»
- Мы нетипичное тепличное хозяй-

ство. Теплица, конечно, есть, в ней 
мы еще в декабре сеем семена и че-
ренкуем растения, но главное - это 
открытый грунт, земля. На данный 
момент в хозяйстве выращиваем по-
рядка 150 сортов роз, 40 сортов пи-
онов, пряные травы, - рассказывает 
садовод. - Есть интересные виды роз 
(канадские розы, которые зимуют без 
укрытия и становятся популярными 
в наших суровых условиях) и пионы 
необычных оттенков, например жел-
тые, зеленые, двухцветные.

«Химию» здесь принципиально не 
используют, только органические удоб-
рения: биогумус, голубая глина, кост-
ная мука, гуминовые аминокислоты, 
то есть то, что создала сама природа.

Почву для растений семья тоже го-
товит сама из компоста. Никакого 
покупного грунта нет и быть не мо-
жет, он делает растения уязвимыми и 
снижает иммунитет.

Цветочные культуры в хозяйстве 
продают с апреля по ноябрь, а под-
готовкой растений (черенкование, 
деление, пересадка в горшки) начина-
ют заниматься уже в июле. В зимний 
период сеют семена пряных трав, мно-
голетников. Для этого уже в декаб- 
ре запускается теплица с отоплением 
и специальным освещением.

- Одно время я очень увлекалась выра-
щиванием и коллекционированием пря-
ных трав, так как хотелось наслаждаться 
натуральным домашним ароматным ча-
ем. Это захватило меня настолько, что в 
хозяйстве насчитывалось более 20 сор-
тов мяты, 10 сортов тимьяна, лаванда, 
розмарин, орегано, майран, шалфей и 
иссоп, - вспоминает Юлия.

Одни клиенты покупали мяту, чтобы 
выращивать на подоконнике, другие 
- для летнего выращивания в огороде. 
Это позволяло насушить и пить чай с 
разными вкусами: земляники, ананаса, 
шоколада, апельсина, лимона. В зим-
ний период пряные травы в горшках 
переносились в обогреваемые теплицы. 
Все желающие могли приехать и подо-
брать себе ароматный кустик и выра-
щивать на своем окне всю зиму. Но так 
как в зимний период хотелось немного 
отдохнуть в преддверии горячего сезо-
на, было принято решение выращивать 
и продавать растения только летом.

- И сейчас пряности есть у нас, но 
уже в меньших количествах, выбраны 
наиболее популярные и зимостойкие, 
- говорит садовод.

«НАБОР» ДЛЯ РОЗ И ПИОНОВ
В интернете много информации по 

уходу за розами, но они чаще всего 
не подходят для Сибири. Так, Юлия 
Киселева категорически не советует 
делать на зиму укрытия для роз: вес-
ной под воздействием яркого солнца 
в таком «домике» начинают актив-
но размножаться вредные бактерии, 
микроорганизмы, которые «съедают» 
розу, и она погибает, а приоткрыть нет 
возможности, потому что укрытие на-
ходится под снегом

- Самый лучший способ, который я 
всегда рекомендую, - окучивать розы 
рыхлой землей, торфом либо коко-
совым волокном. Это будет лучшая 
зимовка для роз в Тюменском регио-
не, - уверена цветовод. - Что касается 
пионов, они растут в нашем климате 
неплохо. Бывает, начинающие садово-
ды совершают ошибку: делая слишком 
глубокую яму для посадки пионов, 
они заглубляют пион и потом не по-
нимают, почему он не хочет цвести. 
На самом деле глубокая яма нужна, 
чтобы сделать землю рыхлой, так луч-
ше к корням поступают питательные 
вещества, и цветок лучше развивает-
ся. Однако корень можно заглублять 
только на 3 - 5 сантиметров.

В ямку и розам, и пионам обязатель-
но нужно добавлять всевозможные 
природные удобрения. Юлия - при-
верженец органического земледелия, 
поэтому кладет компост, биогумус, 
голубую глину, костную муку, золу и 
всё это поливает гуминовой амино-
кислотой.

- Это тот набор, который я рекомен-
дую для отличного роста и развития 
растений, а самое главное - для силь-
ного иммунитета, - говорит Юлия.

Навоз в чистом виде нежелатель-
но использовать для этих культур: он 
сжигает корневую систему. Из навоза 
лучше сделать компост и потом добав-
лять его растениям. Все зеленые подо-
печные растут на таком экологически 
чистом компосте.

- Чтобы его приготовить, в большую 
кучу кладем растительные остатки 
(траву, ветки), опилки, плюс кожуру 
от бананов, фруктов, картофельные 
очистки. Всё это накрываем темным 
материалом и ждем, когда куча бу-
дущего компоста перепреет. В куче 
должно быть влажно, тепло, и обяза-
тельно нужен приток воздуха, чтобы 
бактерии могли размножаться и ком-
пост «горел», а не гнил, - объясняет 
Юлия.

Садовод считает, что органическое 
земледелие не только очень эконо-
мично, но и практично, поскольку 
благодаря природным добавкам рас-
тение имеет отличный иммунитет, у 
него меньше возникает бактериальных 
поражений. Сильное, здоровое расте-
ние к тому же хорошо переносит зиму.

10 Тюмень
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Серафима КРАСНОВА

Суд признал 
недействительным 
брак мужчины, 
сменившего пол 
на женский.

Центральный суд вы-
нес решение по иску 
прокурора Тюмени в ин-
тересах РФ. Брак мужчи-
ны, который сменил пол 
на женский, с 29 сентяб-
ря прошлого года при-
знан недействительным.

«Центральный рай-
онный суд Тюмени рас-
смотрел гражданское 
дело по иску прокурора 
г. Тюмени в интересах 
Российской Федерации 
и неопределенного круга 
лиц к А. и Ц. о призна-

нии брака недействи-
тельным», - говорится 
в сообщении объеди-
ненной пресс-службы 
судебной системы по 
Тюменской области.

Напомним, 33-лет-
ний мужчина обратился 

в ЗАГС с заявлением о 
смене Ф.И.О. и пола с 
мужского на женский. 
Специалисты удовлетво-
рили требования тюмен-
ца, поскольку однопо-
лый брак противоречит 
Семейному кодексу РФ.
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«Химию» семейство Киселевых принципиально не использует.

При грамотном уходе  
розы прекрасно зимуют  
в сибирском климате.

Суд принял сторону прокуратуры в интересах РФ.

Выращивание пряностей стало для Юлии не просто хобби.
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 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

На электронную почту некоторых судов в Тюмени и области поступило сообщение 
о якобы заложенных взрывных устройствах. На места прибыли сотрудники спецслужб 
с собаками, чтобы обследовать помещения.

«На электронную почту некоторых судов г. Тюмени и Тюменской области поступили 
сообщения о якобы заложенных взрывных устройствах. В данное время все помещения 
судов обследованы спецслужбами», – говорится в сообщении объединенной пресс-
службы судебной системы по Тюменской области.

Специалисты источник опасности не обнаружили. Суды продолжают работать в 
стандартном режиме, уточнили в инстанции.



Тюмень

Светлана БОРИСОВА

Жители областной 
столицы в начале 
марта увидели 
спектакли Донецкого 
республиканского 
академического 
молодежного театра. 
Они состоялись в рамках 
федерального проекта 
«Большие гастроли».

МОЛОДЕЖЬ К МОЛОДЕЖИ
Тюмень стала первой пло-

щадкой для «Больших гастро-
лей» Донецкого РАМТ. Как 
отметила директор областного 
департамента культуры Тюмен-
ской области Елена Майер, мо-
лодежные театры приезжают в 
регион нечасто. Представления 
состоялись в «Ангажементе».

- Молодежка к молодежке, 
- отметил директор театра Лео-
нид Окунев. - Параметры наших 
сцен отличаются, у нас нет и 
штанкетного хозяйства, но тем 
не менее приспособились. Нам 
очень приятно, что на нашей 
сцене открываются «Большие 
гастроли», это большая честь.

Генеральный директор, ху-
дожественный руководитель 
Донецкого РАМТ Владислав 
Слухаенко рассказал, что их 
труппа посмотрела один из 
спектаклей «Ангажемента» и 
оценила технические возмож-
ности площадки.

- Здесь сцена чуть меньше, 
чем у нас, но я думаю, мы спра-
вимся. Учитывая протяжен-
ность тура и отличия между 
площадками, не все спектакли 
возможно было вывезти. На-
пример, у нас есть такой спек-
такль «Гроза», где частью деко-
рации являются четыре тонны 
воды: река Волга разливается 
по сцене, - поделился Влади-
слав Слухаенко.

Все спектакли, которые те-
атр показывает в гастрольном 
туре, - одни из лучших поста-
новок, которые уже успела оце-

нить публика в разных горо-
дах. Выбирали их не только по 
качеству, но и по тому, чтобы 
можно было приспособиться к 
разным площадкам. Получи-
лось три спектакля на каждый 
город. Это «Левша» по Лескову, 
не утративший своей актуаль-
ности, спектакль по современ-
ной пьесе Дмитрия Данилова 
«Человек из Подольска» и еще 
один для детской аудитории - 
«У ковчега в восемь».

- Постановки достаточно 
свежие. Единственный спек-
такль «У ковчега в восемь» был 
восстановлен в прошлом году, 
так как часть задействованных 
актеров с началом спецопера-
ции уехала, - отметил Влади- 
слав Слухаенко.

Донецкий театр создавался 
еще в 1960-е годы. В то вре-
мя существовали и русская, 
и украинская труппы. Но в 
1970-е было принято решение 
развести труппы по разным те-
атрам. Русская на своей базе 
создала Донецкий областной 
русский театр юного зрителя. 

В его состав вошли и студенты 
харьковских и киевских теат-
ральных вузов. Театр сразу же 
получил хороший старт и до сих 
пор продолжает традиции рус-
ской классической театральной 
школы.

- В нашей труппе до сих пор 
продолжают работать и заслу-
женные артисты Украины. Что 
касается статуса, то академи-
ческим театр стал в 2012 году. 
В 2021 году решили переиме-
новать театр юного зрителя в 
молодежный. Да, сейчас есть 
проблема с кадрами, однако 
есть заявки из других регио-
нов России, как от опытных 
актеров, так и от вчерашних 
выпускников. Не может не 
радовать, что сейчас в театре 
достаточно много талантливой 
молодежи, - говорит руководи-
тель театра.

Во время затяжной фазы кон-
фликта, продлившейся 8 лет, 
театр взял в работу материал, 
посвященный военным дей-
ствиям. Итогом стал спектакль 
по поэме донецкой поэтессы 
Анны Ревякиной, в котором 
ярко представлен портрет че-
ловека, эмоционально пере-
живающего все современные 
события.

- Премьера должна была со-
стояться в начале марта про-
шлого года. Но началась спе-
циальная военная операция, 
и мы решили отложить работу 

над этой постановкой. Однако 
после «Больших гастролей» все 
же вернемся к этому материалу, 
- говорит руководитель театра.

Сейчас в Донецк, по словам 
Владислава Слухаенко, при-
езжает очень много съемочных 
групп из России. Они снимают 
документальное кино, художе-
ственные фильмы.

- Думаю, не секрет, что из 
нашего театра задействованы 
актеры в картине «Охота на 
«Вампира». Это название ору-
жия чешского производства. 
Оно обстреливало, в частно-
сти, больницу имени Кали-
нина в Донецке. По этим до-
кументальным событиям был 
написан сценарий и взят эпизод 
конкретных военных действий, 
- отметил Владислав Слухаенко. 

СПЕКТАКЛИ «ПО ОБМЕНУ»
В последний год актеры до-

нецкого театра неоднократно 
выступали в госпиталях и шко-
лах для детей.

- Сейчас у нас свободная 
форма работы, ищем разные 
форматы, поскольку мы на 
своей базе выступать не мо-
жем из-за запрета массовых 
мероприятий, - объяснил ру-
ководитель театра. - В боль-
ницах лечатся и военные, и 
гражданские. А потому на на-
ши выступления приходят и 
раненые, и просто больные, 
и персонал медучреждений. 

Также мы выезжаем в школы 
в разные регионы, выступаем 
в актовых залах или рядом на-
ходящихся музеях или ДК. Это 
поселки, до которых мы рань-
ше не доезжали. Для школьни-
ков программа бесплатная, нам 
помогают с транспортом, у нас 
в целом сейчас деятельность 
некоммерческая.

Директор департамента куль-
туры Тюменской области Еле-
на Майер поблагодарила «Рос-
концерт» за поддержку таких 
гастрольных туров.

- Вообще, программа Мин-
культуры России включает два 
направления: «Большие гастро-
ли» и «Мы - Россия», благо-
даря которым регионы могут 
участвовать в различных фес-
тивалях, конкурсах, что делает 
и наш регион, - отметила она. 
- Коллективы все достаточно 
объемные: 35 человек, 50 че-
ловек. За счет только продажи 
билетов коллективы не могут 
много гастролировать и путе-
шествовать. Ведь это и транс-
портные расходы на перевозку 
декораций, на перевозку ар-
тистов, проживание, питание, 
накладные расходы. Всё это в 
противном случае отразилось 
бы на стоимости билетов, и их 
позволить себе мог бы не каж-
дый зритель.

Гастроли Донецкого РАМТ 
продолжатся в Кургане, а по-
том в Екатеринбурге и еще в 
пяти городах Свердловской об-
ласти. Завершится тур в Мо-
скве, в Российском академиче-
ском молодежном театре.

Отметим, что Тюменский 
драматический театр высту-
пит с обменными гастролями 
в Новосибирске, «Ангажемент» 
покажет свои спектакли на сце-
не Молодежного театра Рес-
публики Коми, а молодежный 
театр из Сыктывкара приедет 
в Тюмень. Тюменский театр 
кукол поедет в Нижний Нов-
город.

Также в рамках федерального 
проекта «Большие гастроли» 
в Тюмень приедет ансамбль 
русского танца «Огоньки» им. 
Гарри Полевого Алтайской го-
сударственной филармонии и 
Государственный театр танца 
Калмыкии «Ойраты».

Дали старт «Большим гастролям»

Тюменское концерт-
но-театральное объ-
единение принимает 
большое участие в 
проведении молодого, 
но успевшего стать по-
пулярным российского 
фестиваля современ-
ного кино.

Первый открытый 
российский фести-
валь современного 
и актуального кино 
«Алафейская гора» со-
стоялся в Тобольске в 
прошлом году. Он имел 
оглушительный успех у 
горожан и гостей исто-
рической столицы Си-
бири. Именно поэтому 
кинопразднику сужде-
но было стать ежегод-
ным и радовать своих 
зрителей. Тюменское 
концертно-театраль-
ное объединение вы-
ступало партнером в 
организации фести-
валя, а в этом году 
масштабный проект 

расширяет свои гео-
графические границы.

28 марта в Тоболь-
ском драмтеатре со- 
стоится торжественная 
церемония открытия  
II фестиваля «Алафей-
ская гора». С 28 мар- 
та по 1 апреля, в рам-
ках фестиваля пока-
жут спектакли, коме-
дии на сцене театра.

2 апреля «Алафей-
ская гора» приедет в 
Тюмень. Здесь на од-
ной из ведущих кон-
цертных площадок, 
во Дворце культуры 
«Нефтяник», пройдет 
ряд мероприятий. В 
17 часов в Малом за-
ле Дворца культуры 
«Нефтяник» зрителям 
будет представлена 
социальная драма с 
элементами комедии 
(драмеди) - спектакль 
«Кузанаста», а в 19 
часов в Большом за-
ле состоится гала-кон-

церт именитых гостей 
фестиваля. 

В церемонии закры-
тия II открытого рос-
сийского фестиваля 
современного и акту-
ального кино «Алафей-
ская гора» примут уча-
стие известные актеры 
и актрисы: Наталья 
Гвоздикова, Светлана 
Тома, Марина Яковле-
ва, Оксана Сташенко, 
Юрий Чернов, Алек-
сандр Пашутин, Аким 
Тышко, Максим Коло-
сов, Сергей Новожи-
лов, Арсен Мукенди, 
Евгений Банифатов. 
На концерте прозвучат 
любимые разными по-
колениями зрителей 
песни из советского 
и российского кино.

В завершение празд-
ника будет показан ху-
дожественный фильм, 
признанный лучшим на 
II фестивале «Алафей-
ская гора».
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Все спектакли, которые театр показывает в гастрольном туре, - одни из лучших постановок.
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Петербургский блогер Мак-
сим Лютый уже 10 лет актив-
но пропагандирует «здоровое» в 
его изощренном представлении 
питание: сыроедение, фрук-
тоедение, питание энергией 
солнца и прочие эксперименты, 
которые ведут к «духовному 
просветлению, вечной моло-
дости и здоровью». Дела шли 
неплохо - блог набирал попу-
лярность, продавались автор-
ские курсы. Но 8 марта в одну 
из больниц Сочи блогер привез 
своего мертвого месячного 
сына. Причина - длительный 
отказ от пищи и истощение 
организма.

ИЗ НАРКОМАНА В ГУРУ
Свой путь к «духовному 

просветлению» через экспе-
рименты в диете блогер начал 
десять лет назад после поезд-
ки в Индию.

- Туда едут люди, которые 
по религиозным соображе-
ниям вегетарианцы как ми-
нимум. Они прекрасно себя 
чувствовали, мне тоже захоте-
лось попробовать, - вспоми-
нал как-то Максим Лютый. - 
Стал вегетарианцем, потом 
через пять лет стал исключать 
молочку, стал веганом, а че-
рез месяц сыроедом (едят все 
в сыром виде. - Ред.). Потом 
моносыроедом (один прием 
пищи - один продукт, стро-
го без термической обработ-
ки. - Ред.). Потом стал фрук-
тоедом. Когда человек менее 
зависим от еды, это говорит о 
его внутреннем мире, духов-
ной жизни.

На такой диете Максим по-
худел на 20 кг, бросил пить, 
курить и употреблять нарко-
тики, к которым ранее при-
страстился. И решил нести 
опыт в люди: завел блог на 
тему питания, а вскоре стал 
продавать знания подписчи-
кам (их на данный момент 
чуть больше 6 тысяч). Десять 
дней перезагрузки по Лютому 
стоят 39 тысяч рублей.

«НЕ ТО ЧТО ВАШИ 
ПУХЛОЩЕКИЕ 
ПЕРЕКОРМЫШИ»

Свою личную жизнь Мак-
сим никогда не афишировал. 
В соцсетях нет ни одной фо-
тографии с женой или ребен-
ком. Женщин блогер в целом 
не жаловал, после одного из 
постов за ним закрепилась 
слава женоненавистника.

«Юбка (то есть женщина) 
подождет, с ней все ясно - ей 
нужно внимание, дарить по-
дарки и обсуждать какие-то не 
важные глупости, наслаждать-
ся моментами, когда у этой 
юбки нет праздников и не бо-
лит голова», - писал Максим.

Но даму сердца все же встре-
тил, правда, трубить об этом в 
блоге не стал. Женщину зовут 
Оксана, родом из Чебоксар, 
33 года. В 2022 году пара обо-

сновалась в шикарном белом 
особняке в солнечном посел-
ке Вардане под Сочи. Малыш 
появился на свет 11 февраля 
2023 года в домашних усло-
виях. Отец назвал мальчика 
Космосом. Пара решила не 
расписываться. Как именно 
они следили за младенцем - 
пока выясняет следствие, но 
свою позицию по этому пово-
ду блогер неоднократно вы-
сказывал подписчикам.

- Во время программы по 
сырому питанию мы каждый 
вечер разговаривали с Макси-
мом, и тогда он озвучил нам 
свое мнение о кормлении 
младенцев. Максим ответил 
четко, что младенцам пита-
ние вообще не нужно. Мы ее 

не поддерживаем, но каждый 
придерживается своего мне-
ния. Видимо, его ребенок пи-
тался солнечной энергией (и 
такую практику Лютый про-
пагандировал. - Ред.), - по-
делилась с «Комсомолкой» 
одна из учениц, Жанна.

«Ну что, сомневающиеся 
мамаши и папаши, вот вам 
семья сыроедов. Эти девочки 
уже 4 года на сыроедении и 
отлично выглядят, правда? 
Не то что ваши пухлощекие 
перекормыши. А какая энер-
гетика от них идет! И такими 

должны быть все дети, тог-
да можно не переживать за 
наше будущее. В школу не 
ходят, всяким мусором себя 
не грузят и обучаются само-
стоятельно тому, что точно 
им пригодится. Проживут 
долго и счастливо. Хвала 
папе, что преодолел все эти 
барьеры в виде бабушек и 
родственников-убийц своей 
же родни, это было тяжело», - 
писал Максим под фотогра-
фией двух маленьких девочек, 
дочерей его клиента.

Видимо, таких же принци-
пов Максим придерживался 
и в воспитании собственно-
го ребенка. Есть версия, что 
младенца перестали кормить 
материнским молоком, пе-
реведя на одну из программ 
питания, которую пропо-
ведовал блогер. Но пока все 
официально не подтвержде-
но, следователи ждут резуль-
татов судебно-медицинских 
исследований.

К слову, малыш был не про-
сто истощен, у него также ди-
агностировали пневмонию. 
Мать ребенка, Оксана, сна-
чала попала в больницу - она 
мучилась от болей, домашние 
роды дали о себе знать. А за-
тем на допрос.

Оксане предъявили обви-
нение по статье «причинение 
смерти по неосторожности». 
Следователи будут ходатай-
ствовать о домашнем аресте.

«Комсомольская правда» 
продолжит следить за разви-
тием событий. 

По факту смерти ребенка возбуждено уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожности. Обвинения пока предъявлены 
только Оксане, матери ребенка.

- Сын не состоял на учете в медучреждении, мать не предоставила 
возможности врачам провести осмотры младенца, необходимые 
для диагностики, профилактики и лечения заболеваний. Здоровье 
ребенка ухудшилось, он длительное время отказывался от пищи. 8 
марта родители привезли его в больницу, но было поздно, он скончал-
ся, - прокомментировали в СУ СК России по Краснодарскому краю.

Также, как сообщил «КП» источник в правоохранительных органах, 
на Максима Лютого составили административный протокол, но за 
что именно и имеет ли это отношение к уголовному делу о смерти 
малыша, пока неизвестно - блогера арестовали на 10 суток. Следо-
вателям также предстоит установить отцовство Максима, так как 
официально они с Оксаной расписаны не были.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такие 
эксперименты 
для ребенка - 
это убийство»

- Нельзя экспериментировать 
на детях! Лечебным питани-
ем должны заниматься врачи-
диетологи. Даже мы не имеем 
права назначать его детям, по-
тому что есть детские врачи, 
а тут какой-то слишком умный 
папа-блогер начитался в интерне-
те и начал ставить эксперимент 
над своим ребенком,  - говорит 
доктор медицинских наук, 
врач-диетолог Алексей Ко-
вальков. - Это убийство! Такое 
должно наказываться уголовно. 
Сыроедение - плохой вариант пи-
тания даже для взрослого, а для 
ребенка уж тем более. Сырая пи-
ща дает большую нагрузку на ор-
ганизм, раздражает слизистую и 
провоцирует болезни и острые 
состояния, а не наоборот. На-
зывать это здоровым питанием 
однозначно нельзя. Сыроедение 
в медицине считается неприем-
лемым режимом питания, потому 
что приводит к угрозе жизни.

Подготовили Ангелина 
ШАРЫПОВА,  

Наталья АРТЯКОВА  
(«КП» - Самара»),  

Ангелина НАЗАРЧУК,  
Ева МУР («КП» - Кубань»).
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Максим Лютый сажал  
на сыроедение взрослых на своих 

платных курсах и высмеивал 
«перекормленных» детей.
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«Младенцу питание не нужно»:

Блогер-сыроед до смерти 
заморил голодом  
грудного ребенка

ОФИЦИАЛЬНО
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Сына Оксана родила  
в арендованном доме  

(на фото слева), где они 
жили вместе с Максимом. 
Роды принимал сам отец.

Подожгли квартиру 
блогера-садиста, который 
издевался над котом. 
Подробности - на сайте 
KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он директор AARO - управ-
ления по всеобъемлющему из-
учению аномалий (All-domain 
Anomaly Resolution Office), не-
давно созданного при амери-
канском военном ведомстве.

Под аномалиями надо по-
нимать НЛО - в первую оче-
редь те, которые вот уже не-
сколько лет «бесчинствуют» в 
небе США рядом с авианос-
цами, истребителями и про-
чими военными объектами.

Чуть раньше в подобном 
«уфологическом» духе вы-
сказался генерал Глен Ван-
Херк, глава командования 
воздушно-космической 
обороны Северной Амери-
ки. Заявил, что в Пентагоне 
не отказываются от версии о 
том, что НЛО, или UAP по 
нынешней терминологии, 
созданы инопланетянами.

С недавних пор и военные, 
и ученые используют вместо 
привычной и формулировки 
НЛО (UFO) более современ-
ную и, видимо, более солид-
ную - Неопознанные воз-
душные явления (Unidentified 
Aerial Phenomena) или сокра-
щенно UAP.

НАС ТАРЕЛКАМИ ПУГАЮТ, 
ДЕСКАТЬ, ПОДЛЫЕ, 
ЛЕТАЮТ!

Свежее откровение содер-
жится в обширном докладе, 
который Киркпатрик подго-
товил совместно с Абраха-
мом Лёбом, который работа-
ет в Гарвард-Смитсоновском 
центре астрофизики, возглав-
ляет кафедру астрономии в 
Гарвардском университете и 
состоит членом президент-
ского совета по науке и тех-
нологиям США.

Киркпатрик тоже не лыком 
шит: до назначения в AARO 
занимал должность главного 
научного сотрудника в Цен-
тре ракетной и космической 
разведки Управления воен-
ной разведки.

Очевидно, что «главный 
уфолог Пентагона» воодуше-
вился идеями Леба, который 
стал известен на весь мир, 
отстаивая версию о том, что 
Солнечную систему пересе-
кает инопланетный корабль - 
Оумуамуа, или «Посланник, 
прибывший первым издале-
ка» в дословном переводе с 
гавайского. Так в итоге на-
звали таинственную сигару 
длиной порядка 400 метров, 
которую в октябре 2017 года 
заметили астрономы из Га-
вайского университета. Тра-
ектория «сигары» тянулась 
к другим мирам - то ли к со-
звездию Девы, то ли Едино-
рога, то ли Кита. Летела она 
с огромной скоростью - при-
мерно 100 тысяч километров 
в час. Была аномально яр-
кой - блестела, словно метал-
лическая, имела поверхность 
сложной формы, а главное, 
периодически ускорялась - 
так, если бы ею кто-то управ-

лял. Леб даже книгу написал, 
суммировав все странности 
Оумуамуа - «Межзвездное: 
первое свидетельство разу-
мной жизни вне Земли».

В докладе Леб и Киркпа-
трик пошли еще дальше, 
доказывая, что Оумуамуа, 
возможно, был кораблем-
маткой, который выпустил 
несколько десятков или сотен 
зондов, предназначенных для 
исследования Земли.

«Тактика принципиально 
не отличается о той, кото-
рую использует NASA в своих 
миссиях», - написали авторы.

Те таинственные объекты, 
которые видели на инфра-
красных радарах пилоты мор-
ской авиации США, вполне 
могут быть автоматическими 
зондами.

И МОРСКАЯ ПУЧИНА 
ПОГЛОТИЛА НЛО 
В ОДИН МОМЕНТ

Нынешние телескопы 
инопланетный «десант» не 
засекли, потому что зонды 
небольшие и отражают мало 
солнечного света. Но один 
из них, похоже, все-таки по-
пался.

По наблюдениям Леба и его 
коллеги Амира Сиража, 8 ян-
варя 2014 года некое тело раз-
мером около метра и весом 
примерно полтонны вошло 
в атмосферу Земли и в тот 

же день упало в Тихий океан 
недалеко от Папуа - Новой 
Гвинеи.

Объект двигался в два раза 
быстрее Оумуамуа - со ско-
ростью 216 000 километров в 
час. Для метеоритов и асте-
роидов, циркулирующих по 
Солнечной системе, такая 
скорость нехарактерна.

Свои доводы ученые из-
ложили в статье, которую 
направили в журнал The 
Astrophysical Journal Letters. 
Но публикация не состоя-
лась. Вмешалось космиче-
ское командование США, 
якобы из-за того, что Лёб и 
Сираж использовали данные 
со спутника-шпиона мин-
обороны и со станций слеже-
ния. С их помощью военные 
контролируют перемещения 
баллистических ракет и рас-
познают ядерные взрывы. 
Обнародование данных рас-
крыло бы возможности си-
стемы.

Но вдруг в апреле 2022 года 
генерал-лейтенант Джон Шо 
направил в NASA специаль-
ный меморандум, в котором 
признал, что ученые в свое 
время правильно определи-
ли скорость объекта. И что 
она - столь высокая - вместе с 
гиперболический траектори-
ей объекта неоспоримо сви-
детельствуют о том, что тот 
не местный, а межзвездный.

Известно место падения 
объекта, который считают ав-
томатическим инопланетным 
зондом. Осталось его найти. 
Ученые определили участок, 
куда отправят экспедицию: 
размер 10 на 10 километров - 
не столь уж большой, чтобы не 
рассчитывать на успех. К тому 
же объект должен быть маг-
нитным. Что облегчит задачу.

Одновременно предполага-
ется найти другие зонды - те, 
которые все еще в космосе 
и пока прячутся среди мно-
гочисленных околоземных 
объектов. Есть планы вы-
смотреть их с помощью чи-
лийской обсерватории Веры 
Рубин, оснащенной широ-
коугольным телескопом-
рефлектором.

Кстати, не исключено, что 
материнским кораблем мо-
жет оказаться еще один объ-
ект, находящийся сейчас в 
Солнечной системе, - асте-
роид 2011 AG5, который в на-
чале февраля 2023 года про-
летал мимо Земли. Несколько 
изображений, полученных с 
помощью 70-метровой антен-
ны радарной системы в Кали-
форнии, свидетельствовали: 
объект сигарообразный, поч-
ти как Оумуамуа, но длин-
нее - около 600 метров. И тра-
екторию тоже менял.

Подготовил 
Владимир ЛАГОВСКИЙ.
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Сигарообразный астероид Оумуамуа длиной 400 метров мог быть 
межзвездным кораблем. Так он выглядит в представлении художника.

Окончание. 

Главный по тарелочкам в Пентагоне:

Инопланетный корабль-матка, возможно, 
уже находится в Солнечной системе

Не исключено, что 
в инфракрасные прицелы 
военных летчиков попали 

дроны, выпущенные 
представителями 

внеземной цивилизации.

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 
«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 

по воскресеньям в 22.00 (мск) FM.KP.RU
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Заболевания женской 
репродуктивной 
системы стали всё чаще 
беспокоить женщин.

Причин возникновения жен-
ских патологий много, поэто-
му медики советуют регулярно 
проходить осмотр у гинеколо-
га, даже если ничего не тре-
вожит.

ВОЗМОЖНОСТЬ  
СНОВА СТАТЬ МАМОЙ

Жительницу Тобольска бес-
покоило многое: боли внизу, 
большая ежемесячная потеря 
крови, слабость, усталость, по-
стоянные головные боли. Но 
самое главное - размер живота. 
Он становился больше с каж-
дым днем.

Сегодня диагноз «многоуз-
ловая миома матки» не звучит 
как приговор, однако не в этом 
случае. По результатам обсле-
дования главный женский 
орган тоболячки был равен 
размерам 30-й недели бере-
менности.

Она обращалась во многие 
медицинские учреждения. Ре-
комендация была одна - уда-
ление матки. Такая операция 
(гистерэктомия) показана при 
миоме величиной, схожей уже 
с 20-й неделей, говорили ей в 
телефонную трубку. Женщина 
категорически не хотела ли-
шаться детородного органа, 
ведь она недавно вышла замуж.

Ситуацию усугубляла анемия 
тяжелой степени. Из-за ги-
перменструального синдрома 
гемоглобин был значительно 
ниже нормы. Следовательно, 
хирургическое вмешательство 
грозило серьезными осложне-
ниями, включая угрозу жизни.

Женщина обратилась к вра-
чам областной клинической 
больницы № 1.

- Мы как конечная инстан-
ция гинекологической служ-
бы в регионе. За нами только 
Москва. Могу со всей ответ-
ственностью сказать, что за 
последние 10 - 15 лет мы ни 

разу не отправили наших па-
циентов за помощью в другой 
регион. Все проблемы решали 
здесь и справлялись достойно, 
- рассказала акушер-гинеколог 
хирургического отделения № 2 
ОКБ № 1 Ирина Чиликина. 

Первая областная славится 
своим мультидисциплинар-
ным подходом к лечению, а 
потому на консультации по 
предстоящей операции жи-
тельнице Тобольска присут-
ствовали гинекологи, анесте-
зиологи и гематологи. Поднять 
гемоглобин решили консерва-
тивными методами. Уложить-
ся нужно было в 28 дней - до 
следующего цикла, опасного 
кровопотерей. Терапия про-
шла успешно, пациентку до-
пустили к операции.

- Мы решили провести ми-
омэктомию. Это хирургиче-
ская операция на теле матки, 
заключающаяся в удалении 
из ее мышечной стенки фи-
броматозных узлов, с сохране-
нием тела матки и детородной 
функции. В ходе операции нам 
пришлось удалить более 30 уз-
лов 2 - 10 см в диаметре. Это 
своеобразный рекорд. До этого 
случая максимальное количе-
ство удаленных образований 
было порядка двух десятков. 
Операция прошла успешно. 
Пациентку выписали на пя-
тые сутки, - рассказала Ирина 
Сергеевна.

Первая областная относит-
ся к лечебным учреждениям 
третьего уровня - это самая со-
временная, высокотехнологич-
ная медицинская помощь. В 
хирургическом отделении № 2 
свыше 75 процентов всех опе-

раций проводится эндоскопи-
ческим доступом - на уровне 
ведущих клиник страны.

- Я абсолютно убеждена, что 
скоро гинекология и вовсе пе-
рестанет применять хирурги-
ческое лечение. Современная 
медицина не стоит на месте 
- появляются новые методы 
лечения и диагностики, со-
вершенствуется оборудование, 
создаются новые лекарства. 
Ожидаемая революция в об-
ласти медицины относитель-
но рядом. Нам остается лишь 
дожить до этого времени, - с 
уверенностью говорит акушер-
гинеколог хирургического от-
деления № 2 ОКБ № 1 Татьяна 
Мальцева.

ЧЕРЕЗ НЕБОЛЬШИЕ 
РАЗРЕЗЫ

Не отстают от коллег из об-
ластной столицы и врачи в дру-

гих городах региона. Так, врачи 
- акушеры-гинекологи област-
ной больницы № 4 Ишима 
избавили женщину от болей 
в области малого таза. Ранее 
местная жительница перенесла 
две гинекологические опера-
ции по поводу удаления поли-
пов, но с возрастом ее здоровье 
не улучшилось. Стала беспоко-
ить миома матки. При обраще-
нии в женскую консультацию 
женщине провели УЗИ малого 
таза, выявили признаки серо-
зометры и серозоцервикса, на-
правили на госпитализацию.

- Попытки опорожнить по-
лость матки трансвагинально 
успехом не увенчались. С уче-
том сопутствующей гинеколо-
гической патологии и выражен-
ного болевого синдрома, было 
принято решение провести 
пациентке тотальную гис- 
терэктомию - экстирпацию 

Вылечить и сохранить      орган

Патологические про-
цессы шейки матки - это 
одни из самых распро-
страненных заболеваний, 
они затрагивают большое 
число женщин и прежде 
всего отражаются на ре-
продуктивном здоровье. 
Однако главная их опас-
ность в том, что даже 
фоновые болезни могут 
привести к развитию 
злокачественных обра-
зований. По статистике 
раковых заболеваний 
органов репродуктивной 
системы, рак шейки мат-
ки находится на третьем 
месте. Только в город-
ской поликлинике № 17 
за 2022 год выявлено 22 
новых случая, а всего на 

учете в кабинете патоло-
гии шейки матки состоит 
168 женщин с этим он-
кологическим диагнозом.

- Наша задача не выяв-
лять рак. Если мы уже вы-
явили рак, значит, когда-то 
раньше, когда это нужно 
было, женщина не попала 
в наше поле зрения: не 
прошла очередной профи-
лактический осмотр или 
не обратила внимание на 
какие-то симптомы. Наша 
задача - выявлять пред-
рак. Так, на нашем учете 
с выявленной дисплазией 
на сегодня состоят 115 
пациенток. При выявлении 
этого предракового про-
цесса женщина направ-
ляется в «Медицинский 

город», проходит лечение. 
В дальнейшем это, как 
правило, полное излече-
ние, а после наблюдения 
- снятие с учета, - расска-
зывает врач - акушер-
гинеколог Владимир 
Дегтярев.

К факторам, повыша-
ющим риск развития 
дисплазии, относят ран-
нее начало сексуальной 
жизни и ранние роды (до 
16 лет), беспорядочные 
половые связи (в особен-
ности без презерватива), 
большое количество абор-
тов, курение, снижение 
иммунитета, недостаток 
витаминов.

Также она может раз-
виваться на фоне инфек-

ционных и венерических 
заболеваний, вагинита, 
кольпита, вагиноза и т. д.

В кабинет патологии 
шейки матки направляют 
женщин как акушеры-ги-
некологи после своего 
приема, так и, например, 
из кабинета раннего выяв-
ления заболеваний, если 
специалисты что-то запо-
дозрили на осмотре или 
в результатах анализов.

Раннее выявление, на 
первой стадии, предрако-
вой патологии, такой как 
дисплазия шейки матки, 
- это залог успешного 
излечения и полного со-
хранения репродуктивной 
системы организма жен-
щины.

 ■ КСТАТИ
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В ходе операции пришлось удалить более 30 узлов от 2 до 10 сантиметров в диаметре.

По статистике онкологических заболеваний органов 
репродуктивной системы, рак шейки матки 

находится на третьем месте.
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матки. Она считается одним из 
самых сложных хирургических 
вмешательств, но пациентка 
после выполненной опытными 
хирургами операции быстро 
восстановилась, - рассказал 
заведующий гинекологическим 
отделением облбольницы № 4 
Никита Прокофьев.

Операция была проведена с 
помощью лапароскопии, все 
манипуляции выполнялись 
через несколько небольших 
разрезов на животе, куда вво-
дился инструментарий и спе-
циальное видеоэндоскопиче-
ское оборудование. Одним из 
преимуществ лапароскопии 
является отличный космети-
ческий результат после восста-
новления.

- Я была рада тому, что у нас в 
Ишиме делают такие сложные 
операции. Я благодарна своему 
лечащему врачу, акушеру-ги-
некологу, заведующему отде-
лением Никите Васильевичу 
Прокофьеву за его профессио-
нализм. После операции у ме-
ня остались лишь небольшие 
рубцы. Чувствую себя хорошо. 
С такими врачами мы, паци-
енты, спокойны за свое здо-
ровье, - поделилась 62-летняя 
пациентка.

Отметим, что миома матки 
является одной из наиболее 
распространенных опухолей 
женской репродуктивной сис-
темы. Эту опухоль обнаружи-
вают у 15 - 20% женщин старше 
30 лет, у 40% женщин старше 
40 лет, хотя в настоящее вре-
мя возраст миомы матки «по-
молодел»: участились случаи 
выявления данной патологии 
у молодых женщин до 30 лет 
с нереализованной репродук-
тивной функцией.

Миома (лейомиома, фибро-
миома) - доброкачественная, 
гормонозависимая опухоль 
матки. Ее развитие, как пра-
вило, происходит медленно: 
одна мышечная клетка по не-
известным причинам начинает 
делиться и создает опухолевые 
мышечные клетки, которые и 
образуют узел в матке - миому.

До сих пор о причинах разви-
тия миомы матки нет единого 
мнения. Существует несколь-
ко причин, которые способ-
ствуют ее развитию, среди них 
нарушение выработки поло-
вых гормонов, хронические 
воспалительные заболевания 
женской половой сферы (хро-
нический сальпингоофорит, 
инфекции, передающиеся по-
ловым путем), аборты, внутри-
маточные контрацептивы, за-
болевания эндокринных желез: 
щитовидной, надпочечников 
и т. д, генетическая предрас-
положенность к этому недугу.

ОТ БОЛЕЙ ДО ДАВЛЕНИЯ
В самом начале заболевания, 

когда его очень легко и быстро 
вылечить, миома матки прак-
тически никак не проявляет 
себя. Ее можно обнаружить 

только при периодическом 
профилактическом осмотре у 
гинеколога.

По мере развития болезни 
начинают появляться тревож-
ные симптомы, на которые 
женщина должна обязательно 
обратить внимание и обратить-
ся за консультацией к гине-
кологу. Должно насторожить 
увеличение количества мен-
струальных выделений и самой 
продолжительности менстру-
аций, позже появляется боле-
вой синдром, причем харак-
тер болей может быть самым 
различным. Как правило, они 
локализуются в нижнем отде-
ле живота и пояснице. Когда 
заболевание достигает точки 
нарушения кровообращения 
в миоме, боли носят острый, 
внезапный характер. При 

больших размерах опухоли и 
ее медленном росте женщина 
испытывает ноющую, тяну-
щую боль, причем обычно на 
протяжении всего менструаль-
ного цикла. Схваткообразные 
боли характерны для случаев, 
когда опухоль разрастается в 
слизистой оболочке матки.

Важный симптом - наруше-
ния функционирования со-
седних органов, в частности 
это относится к мочевому пу-
зырю и прямой кишке. Если 
миома матки растет в сторону 
этих органов, в них появляет-
ся чувство сдавливания. От-
сюда возникают проблемы с 
мочеиспусканием, нередкость 
и возникновение хронических 
запоров, связанных с давлени-
ем на прямую кишку.

Также стоит отметить связь 

миомы матки с сердечно-со-
судистой системой. Нередко 
в ситуации развития опухоли 
женщины жалуются на боли 
в области сердца, снижение 
тонуса сердечной мышцы. В 
особо тяжелых, запущенных 
случаях у пациентки может по-
выситься венозное давление, 
что особенно неблагоприят-
но для людей, имеющих ги-
пертоническую болезнь или 
страдающих сердечной недо-
статочностью.

Случаи перерождения доб-
рокачественной опухоли в 
злокачественную составляют 
менее 1% от всего количества 
заболеваний миомой и воз-
можны лишь при отсутствии 
какого бы то ни было лечения.

Основной причиной мио-
мы матки уже давно считает-

ся нарушение в деятельности 
яичников, при котором выде-
ляется излишнее количество 
эстрогенов. Как принято счи-
тать, именно эти гормональ-
ные вещества могут спровоци-
ровать рост и развитие миом.

Нередки случаи, когда ми-
оме сопутствуют изменения 
в органах малого таза и вари-
козное расширение вен. Это 
позволяет говорить о связи 
между двумя заболеваниями. 
Также бывает, когда на ход 
развития миомы оказывает 
сильное влияние общее им-
мунное состояние организма 
женщины. Доказано, что при 
наличии очагов хронической 
инфекции, даже сосредото-
ченной не в половых органах, 
риск заболевания увеличива-
ется в несколько раз.

Вылечить и сохранить      орган «Женская» цифра
В регионе существуют сервисы, которые 

упрощают повседневную жизнь: помогают в 
работе, быту, а также следить за своим здо-
ровьем и здоровьем детей. 

Электронный родовой сертификат 
формируется врачами при первом посеще-
нии женской консультации, в роддоме либо в 
детской поликлинике, где будут проводиться 
профилактические осмотры ребенка.

Программа «Родовой сертификат» позво-
ляет получить:

 ✓ квалифицированную и качественную 
медицинскую помощь в период беремен-
ности, родов, по диспансерному периоду 
ребенка в течение первого года жизни;

 ✓ возможность выбора женской консуль-
тации, родильного дома;

 ✓ выплату ежемесячного пособия жен-
щинам, вставшим на учет в ранние сроки 
беременности, после представления не-
обходимых документов работодателем.

Сервис электронной регистрации «Рож-
дение ребенка» доступен в личном кабинете 
портала госуслуг и позволяет получить сви-
детельство о рождении ребенка сразу после 
появления малыша на свет, в роддоме.

Это очень удобно: процесс подачи заявле-
ния занимает несколько минут, электронные 
документы подгружаются спустя несколько 
часов. 

Все данные о прививках «от рождения 
до введения индивидуальных вакцин», 
сделанных в государственных медицинских 
учреждениях и любых организованных ими 
пунктах, вносятся в единую информационную 
систему.

Доступ к ней имеет врач в поликлинике, 
фельдшер детского сада или школы.

Родители могут узнать о прививках детей 
на портале госуслуг. Нужно зайти в свою 
электронную медицинскую карту или в карту 
ребенка. Электронный документ невозможно 
потерять: вся информация сохраняется в базе 
данных. При необходимости в медицинской 
организации выдадут выписку из карты. 

Вызов врача на дом можно осуществить 
в личном кабинете портала госуслуг или в мо-
бильном приложении «Телемед-72».

Очень удобно, если состояние здоровья не 
позволяет посетить поликлинику. 

Записаться на прием к врачу можно 
также через «Госуслуги» или в приложении 
«Телемед-72», выбрав дату и время приема.

При необходимости можно распечатать 
талон или отменить запись также в личном 
кабинете. 

Телемедицинская консультация «врач 
- пациент». Прием проходит внутри прило-
жения «Телемед-72». Во время теле-
сеанса доктор дает рекомендации 
по лечению с учетом результатов 
проведенных исследований.

Такие приемы просто необходимы, особен-
но если человек маломобильный или имеет 
хронические заболевания.

Получить записи из электронной ме-
дицинской карты самого пациента и детей 
можно в мобильном приложении «Телемед-72» 
- в разделе «Профиль пациента», во вкладке 
«Медицинская карта».

Их можно посмотреть или распечатать, что 
очень удобно.

Прикрепление к поликлинике онлайн 
либо смена поликлиники возможны в разделе 
«Здоровье» на портале госуслуг.

Забирать медицинскую карту не нужно: об-
мен документами между медицинскими учреж-
дениями происходит без участия пациента.

Это помогает избежать личного посещения 
поликлиники. Но учтите, что если человек при-
крепляется не по месту проживания, то поли-
клиника может отказать, если она переполне-
на, так как загрузка поликлиник определяется 
нормативами и ее нельзя превышать по закону. 

Записаться на вакцинацию от COVID-19 
и углубленную диспансеризацию можно 
на портале госуслуг в разделе «Здоровье».

Достаточно выбрать поликлинику по мес-
ту прикрепления, отделение, дату и время. 

После прохождения углубленной дис-
пансеризации врач определит 

вашу группу здоровья и даст 
индивидуальные рекомен-

дации.

 ■ НА ЗАМЕТКУ
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В самом начале заболевания миома матки практически никак себя не проявляет.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В Тюмени после 
переезда начал работу 
завод по выпуску 
трансформаторных 
подстанций. На новую 
площадку он переехал  
в декабре прошлого года.

ИНВЕСТИРОВАТЬ  
В ПРОИЗВОДСТВО

Новоселье отметили в ООО 
«Мегатор» - на заводе по вы-
пуску трансформаторных под-
станций. В декабре 2022 года 
он переехал на ДСК-500 с пло-
щадки завода «Электрон». По 
договоренности с Агентством 
инфраструктурного развития 
Тюменской области ремонт 
на площади 3 тыс. кв. метров 
компания провела за счет соб-
ственных средств, но получила 
льготную аренду. Инвестиции 
в новый завод на ДСК-500 и в 
технологическое оснащение 
составили более 20 млн рублей.

По словам директора завода 
Аркадия Перегудова, переезд 
- это возможность организо-
вать новый уровень и культуру 
производства.

- Занимаем здесь три тыся-
чи квадратов, на ближайшие 
два года этого достаточно. У 
нас есть возможности при-
расти технологически за счет 
автоматизации производ-
ства, транспортных средств, 
станков. Будем работать над 
улучшением технологичности 
предприятия, - рассказал он.

По словам гендиректора 
регионального Агентства ин-
фраструктурного развития 
Ольги Романец, завод может 
спокойно работать и разви-
ваться, несмотря на предсто-
ящую масштабную реновацию 
промышленного технопарка 
ДСК-500.

- Мы не планируем сносить 
все здания ДСК-500, это будет 

поэтапная реновация террито-
рии. Здание, в котором мы на-
ходимся, площадью 130 тысяч 
квадратных метров. На первом 
этапе под реновацию преду-
смотрено 27 тысяч квадратных 
метров. Такой алгоритм позво-
лит комфортно перемещаться 
в новые части ДСК-500, - рас-
сказала Ольга Романец.

В этом году завод плани-
рует инвестировать в произ-
водство еще 10 млн рублей, 
приобрести два погрузчика, 
лазерный станок, создать 
участок порошковой окрас-
ки. Предприятие намерено 
воспользоваться субсидией 
правительства Тюменской 
области на модернизацию - 

это возмещение 100% перво-
го взноса по договорам ли-
зинга.

ЦЕЛЬ - БОЛЕЕ  
СЛОЖНЫЕ ПРОЕКТЫ

За те годы, что предприя-
тие находится на рынке, оно 
организовало поставки сво-
их трансформаторных под-
станций в Южно-Сахалинск, 
на горнолыжный курорт 
Архыз в Карачаево-Черке-

сии, в поселок Губкинский, 
в регионы Уральского фе-
дерального округа. Шкафы 
закупают в России, в основ-
ном в Нижнем Новгороде, в 
Санкт-Петербурге, какие-то 
производят сами в цехе ме-
таллоконструкций. Есть также 
участок по выпуску железобе-
тонных изделий.

В электромонтажном цехе 
собирают начинку для под-
станций. Если до 2022 года 70% 

Региональная

Вышли на новый уровеньВышли на новый уровень

Начало производства цифровых 
систем видеонаблюдения пред-
приятием в Ялуторовске - это, по 
словам заведующей кафедрой 
международных экономиче-
ских отношений Южно-Рос-
сийского института управ-
ления РАНХиГС, кандидата 
экономических наук Татьяны 
Подольской (Ростовская об-
ласть), реальный пример импор-
тозамещения в высокотехнологич-
ной сфере и мер по обеспечению 
технологического суверенитета 
страны в целом.

- Значимо еще и то, что на 
фоне массового отъезда IT-
специалистов из страны меры, ре-
ализуемые в Тюменской области 
в рамках проекта «Акселератор 
муниципальных инвестиционных 
команд», позволили высококва-
лифицированным молодым ребя-
там реализовать себя в регионе, 
открыть свое дело и работать на 
благо малой родины, - заявила 
она.

Современные цифровые сис-
темы видеонаблюдения в Ялуто-
ровске начали выпускать в конце 
2022 года. На сегодня предпри-

ятие уже выполнило первый за-
каз: 36 уличных камер постав-
лено в Свердловскую область. 
Потенциально предприятие готово 
выпускать до 150 изделий в месяц 
и увеличить количество рабочих 
мест до двадцати. Инвесторы вло-
жили в создание производства 15 
млн рублей собственных средств.

Важное направление развития 
предприятия - передача и хране-
ние данных на территории России 
с использованием собственного 
программного обеспечения «Де-
кабрист». Предприниматели на-
мерены завершить разработку к 
марту и брендировать новый про-
граммный продукт в Ялуторовске.

Предприятие, выпускающее 
системы видеонаблюдения, - лишь 
один из примеров того, как в дело 
пошли местные инвестиции.

- Молодые ребята, у которых 
горят глаза, которые хорошо раз-
бираются в своем деле, не пуга-
ясь сложностей и конкуренции, с 
нуля наладили новое для региона 
высокотехнологичное производ-
ство. Главное, они разрабатывают 
свой IT-продукт и стремятся выйти 
на более широкий рынок. Такие 

инвестпроекты мы будем поддер-
живать, помогать в развитии, - от-
метил губернатор Александр 
Моор, посетивший Ялуторовск.

Правильно выбранная ниша НПП 
«Центр технологических объеди-
нений» - производство цифровых 
систем видеонаблюдения, по мне-
нию кандидата экономических на-
ук Татьяны Подольской, позволит 
предприятию наращивать объемы 

и создавать новые рабочие места.
- В условиях цифровизации 

спрос на эту продукцию будет 
только возрастать, - утверждает 
она. - Концепция умного города 
(smart city), в рамках которой ви-
деонаблюдение является одной 
из обязательных составляющих, 
активно внедряется по всему ми-
ру. Лидером по количеству камер 
видеонаблюдения является Китай: 

6 из 10 городов с наибольшей 
плотностью видеокамер находят-
ся там, еще 3 - в Индии. В Пекине 
больше всего камер (1,15 млн), но 
он занимает 10-е место по плот-
ности (277,51 кв. км). В России 
плотность значительно меньше: 
в Москве только 76,86 камер на 
1 кв. км. Поэтому потенциал для 
роста у ялуторовского предпри-
ятия значительный.

 ■ КСТАТИ
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В этом году завод планирует инвестировать в производство еще 10 миллионов рублей.

В электромонтажном цехе собирают начинку для подстанций.
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компонентов, используемых 
компанией «Мегатор», были 
европейскими - французских, 
шведских и швейцарских про-
изводителей, то сейчас до 30% 
комплектующих поступают из 
Китая, Южной Кореи, Казах-
стана. Доля импортозамеще-
ния в продукции компании до-
стигает 50 - 70% в зависимости 
от комплектации.

- В среднем мы можем про-
изводить до 30 подстанций в 
год. Это не так много, но мы 
нацелены на более сложные 
проекты, где одна подстанция 
может по стоимости состав-
лять как две-три. Планируем 
прирасти на 50 процентов, в 

полтора раза, за два года. Ры-
нок энергетики большой. Мы 
в нем занимаем ничтожную 
долю. При этом умеем бороть-
ся с серьезными конкурента-
ми по всей России, - пояснил 
Аркадий Перегудов.

Завод выпускает трансфор-
маторные подстанции в раз-
личном исполнении. Одна 
подстанция стоит от 10 до 20 
млн рублей. Каждая прораба-
тывается индивидуально. На 
изготовление одной уходит от 
месяца до трех.

На предприятии трудятся 
36 человек, есть собственная 
инженерная команда - отдел 
технического сопровождения 

проектов, который и проек-
тирует основные технические 
решения на подстанции, раз-
рабатывает комплексные про-
екты. За годы работы компания 
реализовала сотни проектов 
по организации электроснаб-
жения жилых комплексов и 
сложных промышленных объ-
ектов на общую сумму более  
2 млрд рублей.

Как заметил директор за-
вода, они активно работают 
с российскими заказчиками. 
Но, благодаря гибкой ком-
мерческой политике, готовы 
рассматривать предложения 
по поставке подстанций в за-
рубежные страны.

жизнь

НА ЗАМЕТКУ
На 152% увеличился рост ин-

вестиций в основной капитал 
в Тюменской области за 2022 
год. В экономику региона в де-
нежном выражении инвестиро-
вано 357,8 млрд рублей, сооб-
щил губернатор Тюменской 
области Александр Моор в 
своем Telegram-канале. «Рост 
рекордный. Это значит, что мы 
выбрали верную стратегию. Сде-
лали ставку на своих, местных 
инвесторов, нашли ресурсы для 
сохранения мер господдержки 
бизнеса. Наиболее востребо-
ванные продлили, например 
субсидии на развитие лизинга 
оборудования», - подчеркнул 
глава региона.

Также он отметил, что бизнес 
активно использует открывшиеся 
возможности - освободившиеся и 
новые ниши, импортозамещение. 
Вследствие чего вырос спрос 
на продукцию и услуги внут- 
ри страны. При этом Тюменская 
область открыта для сотрудни-
чества. Любой инвестор может 
рассчитывать на поддержку как 
на региональном, так и на муни-
ципальном уровне.

100 млн рублей запланировано 
на 2023 год в Тюменской области 
для возмещения промышленным 
предприятиям части затрат на 
приобретение оборудования в 
лизинг.

«Возмещение промышленным 
предприятиям части затрат на 
приобретение оборудования в 
лизинг входит в число наиболее 
востребованных и эффективных 
региональных мер поддержки», 
- отметил Александр Моор. Для 
малого и среднего бизнеса на 
эти цели предусмотрено еще 50 
млн рублей. В течение года суммы 
могут увеличиться.

- Общая сумма грантовой под-
держки молодых предпринима-
телей и социальных предприятий 
увеличена с 9 миллионов рублей 
в 2022 году до 40 миллионов руб-

лей в 2023 году. Наш опыт пока-
зал, что это очень действенный 
инструмент, - рассказал дирек-
тор областного департамента 
инвестиционной политики и 
государственной поддержки 
предпринимательства Антон 
Машуков.

По его словам, финансовая под-
держка инноваторов в 2023 году 
увеличена в три раза. Общий объ-
ем грантов на выполнение НИОКР 
для реализации инновационных 
проектов в 2023 году составит 
8,5 млн рублей, на субсидирова-
ние затрат на создание опытного 
образца - 16,9 млн рублей, на ре-
ализацию проектов, получивших 
поддержку Фонда содействия 
инновациям, - 900 тыс. рублей. 
Государственная поддержка биз-
неса в сфере информационных 
технологий в 2023 году впервые 
достигнет 6,6 млн рублей.

Доказали свою эффективность 
и региональные инструменты под-
держки экспортеров. В 2022 го-
ду девять тюменских компаний 
вышли на международные элек-
тронные торговые площадки, 82 
экспортера приняли участие в 
бизнес-миссиях и выставках, три 
воспользовались возмещением 
логистических затрат.

- Разумеется, наиболее по-
пулярным у предпринимателей 
видом господдержки является 
субсидирование. В связи с этим 
нужно отметить, что по разно-
образию и финансовому напол-
нению механизмов поддержки 
бизнеса Тюменская область 
уже сейчас входит как минимум 
в первую пятерку среди регио-
нов страны, - подчеркнул Антон 
Машуков.

В 2023 году в регионе появит-
ся новый инструмент поддержки 
- субсидия держателям специ-
альных инвестиционных контрак-
тов. Важная особенность таких 
контрактов в том, что инвестор 
должен заниматься решением се-
рьезных технологических задач, 
стоящих перед нашей страной, 
например в сфере импортозаме-
щения.

 ■ В ТЕМУ
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В открытии завода принимали участие и журналисты.

Компания реализовала сотни проектов  
по организации электроснабжения жилых 
комплексов и промышленных объектов.
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Денис АКИНИН

«ВАЛИЕВА -  
САМАЯ СТАБИЛЬНАЯ»

- Главный итог в том, что 
спортсмены со-
хранили мо-
тивацию, - го-
ворит Наталья 
Филимоновна. - Самое 
опасное, когда мы не име-
ем возможности выступать 
на международных сорев-
нованиях, что люди могут 
расслабиться. По тому, как 
наши спортсмены сейчас 
выступают, конкурируют 
друг с другом, понятно, что 
они в боевой готовности.

- Кто был лучшим в сезоне?
- Самой стабильной ока-

залась Валиева. На чемпи-
онате России и в финале 
Гран-при была второй. Хотя 
прокат был не лучшим. Но 
то, как она сумела сохранить 
свои четверные прыжки при 
взрослении и психологиче-
ских трудностях… Это луч-
шие четверные, которые я 
когда-либо видела. У муж-
чин - Гуменник. Фигурист 
должен не только выполнять 
сложнейшие элементы, но и 

быть харизматичным. Петя 
в себе это соединяет. Он из 
маленького маль-
чишки превра-
тился в краси-

вого мужика.

- У Вали- 
евой сплош-
ные вторые 
места. Что не 
так?

- Неопре-
деленность. 
Она же не 
п о н и м а е т , 
будет дисква-
л и ф и к а ц и я 
или нет. Если 
будет, то она 
четыре года не 
сможет выступать. 
А сохранит ли она 
мотивацию?

- Противостояние 
Аделии Петросян и 

Софьи Акатьевой похоже на 
то, что было у Загитовой и 
Медведевой?

- Их нельзя сравнивать. 
На международных сорев-
нованиях подняли возраст-
ной ценз. Акатьева сможет 
выступать на взрослых тур-
нирах только через четы-

ре года. Петросян, если 
нам разрешают выйти 

на международные 
старты, поедет туда 

на следующий год. 
Аделия, конечно, 

харизматичнее. 
Но Софья 

взрослеет и 
становится 
очень пла-

стичной.

«ВЕРЮ,  
ЧТО НАС ДОПУСТЯТ»

- Вы видите, что го-
сударство стало го-
раздо больше уде-

лять внимания 
фигурному ката-

нию и спорту 
в целом?

- Се-
годня фи-

гурное ката-

ние - спорт номер один у нас 
в стране. Впервые в истории 
нашего спорта мы опережаем 
хоккей и футбол. И это абсо-
лютно правильная политика 
и правильные решения о том, 
что этот спорт нужно поддер-
живать. Действительно, под-
держка идет колоссальная. 
Это правильно.

- МОК обсуждает наше воз-
можное участие на Олимпиа-
де-2024 в Париже. Верите, 
что нас допустят?

- Верю! Все может менять-
ся очень быстро. Еще прак-
тически полтора года до Игр. 
Я очень верю, что все может 
повернуться в нашу сторону.

- А если предложат высту-
пать в нейтральном статусе?

- Думаю, надо ехать. Я бы-
ла в Пхенчхане-2018, нас на-
зывали «нейтральной коман-
дой». Но ни одного человека 
в зале не было, который бы 
не понимал, что вышли рус-
ские. Надо ехать и показывать, 
какие мы классные. Каждый 
спортсмен должен хорошо де-
лать свою работу. Все осталь-
ное - политика. Сделай все, 
что ты умеешь, и тогда страна 
будет тобой гордиться.

- Запад собирается бойко-
тировать Олимпийские игры. 
Это тоже политика?

- Однозначно. Канадские 
фигуристы написали, что 
они категорически против 
нашего допуска. Но пара 
Вирчу - Мойр много лет тре-
нировалась у русского тре-
нера. Они несут школу со-
ветского фигурного катания. 
И эти люди говорят, что не 
надо допускать российских 
спортсменов? Такое впечат-
ление, что их зомбировали.

«РОМАНА ЖДУТ 
НЕЛЕГКИЕ ВРЕМЕНА»

- К сожалению, главная но-
вость фигурного катания - здо-
ровье Романа Костомарова...

- Каждое утро открываю 
сводки новостей и несколь-
ко раз за день. Я могла бы 
звонить его жене или Илье 
Авербуху, но я их не беспо-
кою. Это трагическое сте-
чение обстоятельств, жуткая 
ситуация. Одна вероятность 
из тысячи была, чтобы так 
все сошлось. Я желаю ему 
оказаться сильнее этого. 
Его ждут очень нелегкие 
вре мена.

Камила Валиева  
в этом сезоне показала  

на льду настоящие 
драматические 

программы.

Спорт
Наталья БЕСТЕМЬЯНОВА: 

Поддержка государства 
у нас колоссальная

Легендарная советская Легендарная советская 
фигуристка, фигуристка, 
олимпийская олимпийская 
чемпионка чемпионка 
в танцах на льду в танцах на льду 
подводит с «КП» подводит с «КП» 
итоги сезона.итоги сезона.

Наталья Бестемьянова - 
желанный гость  

на Радио «КП» (FM.KP.RU).
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Андрей ВДОВИН

Футбольный Кубок России бомбанул 
самой большой сенсацией. Безогово-
рочный лидер сезона «Зенит» вылетел 
из турнира. «Динамо» могло выставить 
команду Семака со всеми ее бразиль-
цами еще в основное время матча. Но 
сначала арбитр Кукуляк побоялся на-
значить пенальти в ворота питерского 
клуба, а на 87-й минуте динамовцы по-
пали в штангу. В итоге  - 1:1 в игровое 
время и 5:4 по пенальти.

Все, золотого дубля у «Зенита» не будет. 
А Кубок России заискрил новой интригой.

В этой победе «Динамо» есть и вклад 
«Спартака». Вы спросите, при чем тут 

красно-белые? Но нынешний вылет «Зе-
нита» - прямое следствие того побоища, 
которое учинили два непримиримых со-
перника еще в конце прошлого сезона. 
Именно после той драки главные лидеры 
атак «Зенита» Малком, Барриос и Ро-
дригау получили длительную дисквали-
фикацию в Кубке. И оказалось, что без 
трех легионеров команда Семака заметно 
просела в классе.

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Зенит» мимо Кубка летит

О других матчах 
Кубка России - 
на сайте KP.RU
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Динамовец Захарян (слева) хоть и не забил,  
но напугал полузащитника «Зенита» Бакаева.
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Супермодель 
Алессандра Амбросио  

к застенчивым 
дамам явно  

не относится. 
41-летняя 

бразильянка  
смело показала  

свою фигуру  
в прозрачном 
платье-сетке. 

Видимо,  
манекенщица  

скучает по 
фееричным 

показам 
Victorias 
Secret, 

во время 
которых 

она 
ходила  

по подиуму  
в одном 

белье.
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А НЮ-ка, девушки!А НЮ-ка, девушки!

Игриво шить  Игриво шить  
не запретишьне запретишь

«Отчаянная домохозяйка» Ева Лонгория 
стала одной из немногих, выбравших 
и на основную оскаровскую церемонию  
смелый наряд  - вот это платье от Zuhair Murad.  
Позже, отправляясь на вечеринку Vanity 
Fair, 47-летняя актриса словно опомнилась 
и облачилась в черное платье поскромнее.

Модный  
провал  

или высокий 
стиль: разбираем  

«голые» наряды Бузовой, 
Ивлеевой  

и эпатаж Клавы Коки

 
 
Ирина СУХАНОВА

Как мы уже писали, на 
самой оскаровской цере
монии,прошедшей в Лос
Анджелесе в ночь на поне
дельник, звезды были одеты 
на удивление скромно  разве 

что Леди Гага своим платьем, 
приоткрывшим пятую точку 
певицы, слегка взбудоражила 
публику. А вот на постоскаров
ской вечеринке, которую еже
годно устраивает модный жур
нал Vanity Fair, изголодавшиеся 
по шоковой терапии знамени
тости наконецто оторвались 
по полной. В какойто момент 

даже хотелось спросить, что 
это  светский раут с участи
ем модно одетых звезд или 
съезд эксгибиционистов? 

От обилия едва прикры
тых кусочками ткани тел 
рябило в глазах. 

Самые откровенные наря
ды мы решили вынести на 
ваш строгий суд.

Лора 
Харриер 
прославилась 
ролью музы 
Человека-паука 
в двух фильмах 
о Спайдермене. 
32-летняя 
американка 
тоже решила 
похвастаться 
красивой формой груди. 
И к чему ей, спрашивается, 
бюстгальтер? Да и Спайдермену 
его расстегивать неудобно... 

На посвященной 
премии «Оскар» 

вечеринке западные 
звезды поразили 

публику чересчур 
откровенными 

нарядами.

Певица Сиара впорхнула 
на вечеринку Vanity Fair 
в платье из сетки. 
От полного стриптиза ее 
спасали только тоненькие 
стринги и силиконовые 
накладки на груди. 
Теперь в репертуаре 
артистки просто обязана 
появиться песня «Любовь 
и бедность навсегда 
меня поймали в сети».
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Певица и актриса Жанель 
Монэ,которую многие заметили 
в детективе «Достать ножи: 
Стеклянная луковица», 
всегда выбирает наряды, 
способные подать ее формы 
в самом выигрышном свете. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ну как отметил день рож-
дения?

- Да не очень.
- Что так?
- Все помню, но при этом 

мне даже не стыдно!
�  �  �

Именинник так сильно 
дул на свечи на торте, что 
на следующее утро стрип-
тизерша проснулась с на-
сморком.

�  �  �
- Отдам даром взрослое 

алоэ без горшка.
- Что же вы взрослое алоэ 

к горшку не приучили?!
�  �  �

В правильной легенде 
Прометей украл у богов не 
огонь, а огненную воду, а 
мы все за это расплачива-
емся печенью.

�  �  �
Шесть утра. В круглосуточ-

ный цветочный магазинчик за-
ходит интеллигентного вида 
мужчина, но с явными призна-
ками бурно проведенной ночи. 
Говорит продавщице:

- Подберите мне букет для 
жены. Покрасивее...

Потом задумался и добавил:
- И помягче.

�  �  �
А знаете, зачем в метро 

внизу эскалатора бабулька 
в будке? Она там педали 
крутит.

�  �  �
Делая заказ, посетитель 

признался официанту, что 
никогда не ел салат из ома-
ров. Поэтому и съел салат 
из крабовых палочек по цене 
омаров.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кем состоит Есения Стекло-
ва при герое детективного 
сериала «Метод»? 8. Все, 
что можно сказать о себе 
с полной уверенностью. 9. 
Смородиновое желе. 10. 
«Скандальные подробно-
сти» в досье спецслужб. 
15. Наука с прогнозами
погоды. 16. Какая слива 
вся в колючках? 18. Мо-
лочная, но не смесь. 19. 
Буратино с итальянским 
акцентом. 23. Результат 
языкового барьера. 24. 
Что разрушает сила любви 
в «Лебедином озере»? 25. 
Какой героине русской на-
родной песни буйный ветер 
мешает ворота открывать?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Зловещая птица. 2. Штам-
мам какого заболевания 
традиционно дают геогра-
фические названия? 3. «У 

каждой слезы своя ...». 5. 
Покупка к чаю. 6. Наполеон 
считал, что «каждый солдат 
носит в своем ранце мар-
шальский ...». 7. С кем поэт 
Сергей Есенин официально 
развелся 5 октября 1921 
года? 9. Чьи детективы чи-
тали взахлеб во времена 
Эраста Фандорина? 11. 
Старинная палочка для 
письма по глине. 12. Лен-
та, чтобы заклеивать. 13. 
Сантехник с персональным 
памятником в Омске. 14. 
Метатель гранат из пехо-
тинцев. 17. Карликовый 
жираф, переживший ледни-
ковый период. 18. Молоток 
у столяра. 20. Какие отец 
и сын сыграли главные ро-
ли в фильме «После нашей 
эры»? 21. Какого античного 
бога легко отыскать среди 
спутников Сатурна? 22. Что 
начисляют на долги?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Стажер. 
8.Возраст. 9. Грозей. 10. Компромат. 15. Синоптика. 16.
Терн. 18. Кислота. 19. Пиноккио. 23. Недопонимание. 
24.Чары. 25. Настасья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворон. 2.
Грипп. 3. История. 5. Торт. 6. Жезл. 7. Райх. 9. Габорио. 
11.Стиль. 12. Скотч. 13. Степаныч. 14. Гренадер. 17.
Окапи. 18. Киянка. 20. Смит. 21. Янус. 22. Пеня.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркая 

рафинированная 
красотка Наталья 
с великолепной фигурой. 

Этот образ родом 
из шестидесятых - 

и брюки клеш, 
и укороченный топ 

с пышными рукавами. 
И тогда, и сейчас 

он лучше всего смотрится 
на атлетических фигурах.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Наталья 
БУЙСКИХ, 

29 лет, 
Магнитогорск:
- По образованию 

я рекламист, 
но никогда 

не работала по своей 
специальности. 

У меня двое 
замечательных 

сыновей. 
Люблю 

фотографироваться. 
В людях очень ценю 
честность, доброту 

и отзывчивость.
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